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новости
17 декабря в рамках официального 

визита в Республику Саха (Якутия)деле- 
гация иркутян во главе с губернатором 
Б.Говориным с целью ознакомления 
посетила КФЕН ЯГУ. Делегацию сопро
вождали: Председатель Правительства 
РС(Я) В.Федоров, зам. Председателя 
Правительства Е.Никитина, 1 проректор 
ЯГУ А.Алексеев и др.

18 декабря в КЦ состоялась встреча 
студентов, преподавателей и сотрудни
ков университета с кандидатом на дол
жность главы Администрации г.Якутска 
И.Ф.Михальчуком, который ознакомил 
присутствующих с программой, ответил 
на многочисленные вопросы и получил 
наказы избирателей.

16 декабря на ФЯФК состоялась 
встреча с кандидатом в депутаты Госу
дарственного Собрания РС(Я), зам де
кана по учебной работе ИТФ М.В.Раби
новичем. Студенты и преподаватели вы
ступили в поддержку кандидата.

На днях А.И.Голиковым была успеш
но защищена диссертация на соискание 
ученого звания кандидата педагогичес
ких наук на тему "Педагогические усло
вия развития математического мышле
ния детей дошкольного и младшего

школьного возраста средствами дина
мических интеллектуальных игр пресле
дования (ДИП)". Научные руководители 
- д.п.н., проф. Д.А.Данилов, к.ф-м.н, 
Т.И.Кузьмина.

17 декаря в Институте общественных 
наук г.Улан-Удэ успешно защитил док
торскую диссертацию по фольклорис
тике доцент кафедры якутской литера
туры В,В,Илларионов.

16 декабря в Москве проходил зак
лючительный этап смотра-конкурса бюд
жетных редакционно-издательских под
разделений вузов на лучшее учебное 
пособие. В конкурсе принимали участие 
около 80 вузов Российской Федерации, 
среди шести лучших редакционно-из
дательских подразделений названо из
дательство ЯГУ.

Сотрудники кафедры производства 
строительных материалов и архитекту
ры рады, что судьба дала им возмож
ность работать со Станиславов Василь
евичем Даниловым, который многому 
научил не только студентов, но и коллег. 
Когда возникли проблемы с тиражиро
ванием написанных научных и методи
ческих трудов, он подарил кафедре прин
тер. Поздравляем Станислава Василье
вича с 65-летием, желаем крепкого здо-

ДОЧЕРИ М.К.АММОСОВА
К 100-ЛЕТИЮ 

М.К.АММОСОВА
У Максима Кировича трое дочерей. 

Старшую зовут Аэлита. Она приезжала 
в Якутск в декабре 1990 года, когда 
госуниверси
тету присва
ивали имя 
Аммосова, а 
Яна и Елена 
часто приез
жали в Яку
тию, гостили 
на родине 
своего леген- 
д а р н о г о 
отца* в с.Ха- 
тырык Н а- 
мского улуса, 
дружили и 
переписывались с журналистом И. А.Ар
гуновым, философом П.Гуляевым, 
Д.Макаровым, автором книги "Максим 
Яркий". Якутия всегда тянула их к себе, 
поездки к родным были для них радос
тью.

Яна Максимовна уже тридцать лет 
работает в МГУ, она ведущий специа
лист факультета почвоведения, доцент. 
У нее одна дочь.

С Еленой я встретилась летом в 
Москве. Они с сестрой живут и работа

ют в столице. Елена Максимовна - кан
дидат технических наук, работает по
мощником депутата Госдумы Зои Кор
ниловой. В сентябре этого года ей ис
полнилось 60 лет. У нее двое сыновей: 

Максим - кон
структор-ме
ханик, в свое 
время закон
чил факультет 
по лазерной 
работе Физи
ко-техничес
кого институ
та, второй 
сын, Михаил, 
в ы п у с к н и к  
М енделеевс
кого техноло
гического ин

ститута. Есть три внучки, одна из них, 
Катя, приезжала с бабушкой в Намский 
улус, на юбилейный ысыах, посвящен
ный Максиму Кировичу. Много лет 
Елена Максимовна занимается сбором 
материалов об отце. В ноябре этого года 
она с делегацией Якутии съездила в 
Алма-Ату и Бишкек.

Дочери выросли достойными своего 
отца.

В.ИВАНОВА

ровья, творческих успехов. Так держать, 
академик!

Выбускница РО-92 ФЛФ и НК-95 
ФЯФК Диана Николаевна Никутова, учи
тельница национальной культуры шко
лы №13 г.Нерюнгри завоевала высокий 
титул "Учитель нода".

С ноября 1997 года на физическом 
факультете издается еженедельный ил
люстрированный универсальный жур
нал "Квантум". В последнем номере 
журнала подводятся итоги юбилейных 
мероприятий. С 1 по 5 декабря проведе
ны: две научно-практические конферен
ции, олимпиада по физике, КВН между 
командой студентов "Импульс" и ко
мандой преподавателей "Папуас", 
брейн-ринг, открытие музея физики, 
вечер-презентация сборника стихов 
А.Капитонова, презентация эмблемы 
физфака, турнир по шахматам памяти 
У.М.Асекритова и М.Г.Камолдинона, 
вечер встречи поколений выпускников 
Неделя физики широко освещалась и 
средствах массовой информации: спец
выпуск газеты "Якутский университет", 
передача о физфаке по радио, в выпус
ке новостей, по НВК был показан видео
фильм "Физики ЯГУ: история, люди, 
дела."

с 12 по 17 ноября в Нью-Йорке по 
инициативе Американского музея есте
ственной истории (Нью-Ийорк) и Смитсо
новского института (Вашингтон) проходи
ла международная научная конференция, 
посвященная 100-летию знаменитой Дже- 
зуповской экспедиции.

На эту представительную конферен
цию от нашей республики была приглаше
на группа ученых-исследователей, в том 
числе' преподаватель кафедры культуры и 
искусства ФЯФиК университета 3.И.Ива
нова, которая выступила там с докладом 
на английском языке.

Вполне вероятно, что в ближайшее вре
мя при содействии ЯГУ будет выпущен 
каталог работ якутов, чукчей, эвенков и 
юкагиров из Сибирской коллекции, храня
щейся в Американском музее естествен
ной истории, о чем достигнута принципи- 
альна_я договоренность. Параллельно в 
Нью-Йорке планируется спонсорное изда
ние книги о якутской культуре.
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Свет далекой звезды
Город Фербенкс показался нашей де

легации рожденственской открыткой: 
разбросанные по холмам небольшие до
мики, окруженные лесом, сияли элект
рическим светом. Свет лился не только 
из окон домов, разноцветные фонарики 
украшали ветки живых елей, а искусст
венные, тоже украшенные, стояли перед 
входом почти в каждое помещение, да и 
в каждом зале, будь то жилой дом, гости
ница или учебное заведение.

Атмосфера приподнятости, празднич
ности царила и на международной кон
ференции, посвященной Иннокентию 
Вениаминову, просветителю Аляски и 
Сибири, прошедшей в декабре., Свет 
далекой звезды, которой был И.Вениа
минов, и через двести лет продолжает 
светить людям разных стран, помогает 
каждому оценить себя. Такие люди не 
исчезают бесследно. На этой конферен
ции, куда съехались представители Шот
ландии, Франции, Дании, многих шта
тов Америки и разных регионов России 
(г.С.-Петербурга, Москвы, Иркутска, 
Владивостока, Улан-Удэ), а также пред
ставители ассоциаций коренных жите
лей Аляски (алеуты, эскимосы, тилин- 
киты, атапаски), наша якутская делега

ция выглядела представительно. С док
ладами выступили профессора А.Г.Но- 
виков, Н.Г.Самсонов, О.Д.Якимов, до
цент Е.С.Шишигин (он же председа
тельствовал на секционном занятии "Ве
ниаминов и коренное население Аляски 
и Северной Азии"), ведущий специалист 
национальной библиотеки РС(Я) Е.П. 
Гуляева, начальник управления мини
стерства по делам народов РС(Я) С.С.Ни- 
китина, студентка третьего курса юри
дического отделения Анна Шиши- 
гина, сделавшая доклад на русском и 
английском языках. На открытии кон
ференции с интересом было выслушано 
приветствие Президента РС(Я) и Пред
седателя Северного Форума М.Е.Нико
лаева, которое зачитал Е.С.Шишигин.

Было, очень приятно услышать лест
ные отзывы о докладах якутян, высокую 
оценку получили и наши переводчицы - 
М.Григорьева, специалист управления 
международных связей ЯГУ и И.Борис- 
кова, ассистент кафедры английского 
языка ЯГУ. Их просили переводить и 
другие доклады россиян.

Якутская делегация посещала уни
верситетский городок Аляски, библио
теку, которой якутские ученые подарили

свои книги, музей, выставку, посвящен
ную святителю Иннокентию, где были 
представлены материалы фондов Якутс
кого государственного музея, встреча
лись со стажерами ЯГУ Надеждой Мук- 
суновой, Анной Григорьевой, Ольгой 
Башариной, которые хорошо зарекомен
довали себя за границей. Где бы нас ни 
принимали: за столом университета, у 
проректора, организатора конференции 
Лидии Блэк, несмотря на радушие и 
гостеприимство хозяев, нигде не подава
ли традиционное у нас спиртное. Аме
риканцы всерьез борются за здоровый 
образ жизни. Там мы не видели не толь
ко пьяных, но даже выпивших, развяз
ных молодых людей, разбитых лампочек 
и всего того, что нас ежедневно оскорб
ляет. Так, по телевидению мы не видели 
эротических фильмов. Какое- то душев
ное и физическое здоровье этого студен
ческого городка делало пребывание в 
городе приятным, особенно после встреч 
с теми, кто обучался русскому языку в 
нашем университете.

Международная конференция пока
зала, что в оценках личности и ее дея
тельности люди разных стран едино
душны. Общечеловеческие идеалы - доб
ра, справедливости, гуманизма стоят 
выше политических и прочих амбиций.

Н.САМСОНОВ

НОВОСТИ С БОРЦОВСКИХ K00P0B
22-23 ноября в спортивном зале УЛК 

ЯГУ прошел республиканский турнир 
среди молодежи по борьбе хапсабай. 
Учредителями призов выступили адми
нистрация университета, студпрофком, 
дирекция спортивных залов ЯГУ и феде
рация спортивной борьбы РС(Я). В тур
нире приняли участие команды училища 
олимпийского резерва (УОР), ЯГСХА, 
Якутского филиала юридического ин
ститута (ЯФЮИ), команда из Верхоянс
ка студенты ЯГУ, республиканский фи
зико-матем атический колледж (РК 
ФМШ). В итоге двухдневных состязаний 
звания чемпионов завоевали: Павлов 
Айал, училище олимпийского резерва - 
весовая категория до 55 кг.; Спиридо
нов Леонид, РК ФМШ - 62 кг.; Сидоров 
Иван, ФЭИ - 70 кг.; Рожин Нестер, ЯФЮИ 
- 80 кг.; Заровняев Петр, ЯПИ - свыше 
80 кг. Лучшим борцом турнира признан 
Иван Сидоров, 2 курс ФЭИ. Приз за 
наибольшее количество побед получил 
Леонид Спиридонов, РК ФМШ.

6-7 декабря в спортивном зале КФЕН 
проведены лично-командные соревно
вания среди студентов ВУЗов и ССУЗов 
по вольной борьбе, борьбе сумо и хап
сабай. В общекомандном первенстве 
лидировали студенты ЯПУ-1, 2-е место 
у студентов ЯГСХА, на 3-м - студенты 
ЯПИ. Чемпионами стали: хапсабай ■ 
Афанасьев Виктор, ЯМИ (54 кг), Спирй-

донов Леонид, РК ФМШ (63 кг), Иванов 
Айал, ЯПУ-1 (69 кг), Афанасьев Василий, 
ЯПУ-1 (свыше 69 кг); вольная борьба - 
Брызгалов Никон, ЯПИ (54 кг), Птицын 
Александр, ЯПУ-1 (58 кг), Спиридонов 
Леонид, РК ФМШ (63 кг), Захаров Сер
гей, ЯГСХА (69 кг), Румянцев Захар, 
ЯГСХА (76 кг), Афанасьев Василий, ЯПУ- 
1 (свыше 76 кг); сумо - Павлов Николай, 
ЯГСХА (69 кг), Афанасьев Василий, ЯПУ- 
1 (свыше 69 кг).

21 декабря в борцовском зале КФЕН 
проведено лично-командное первенство 
по борьбе "хапсабай" между БГФ, МФ, 
фф, ФЯФК, ФИЯ, ИЮФ и ФЭИ на призы 
профессора Николая Кирилловича Алек
сеева. Участвовало 52 человека. В ко
мандном зачете 1,2,3 места достались 
командам БГФ, ИЮФ, ФЯФК. Чемпио
нами стали: Григорий Азаров, БГФ (55 
кг), Николай Егоров, ИЮФ (65 кг), Иван 
Сидоров, ФЭИ (75 кг), Нюргун Лазарев, 
МФ (тяжелый вес). Абсолютным чемпи
оном стал Иван Сидоров, студент ФЭИ.

19-21 декабря в с.Ожулун Чурапчин- 
ского улуса проведен традиционный 
республиканский турнир на призы ле
гендарного в прошлом борца Бобо Та- 
ра5ай. Из г. Якутска и десяти улусов

республики съехались 93 спортсмена. 
ЯГУ представляли пять борцов. Препо
даватели кафедры физвоспитания 
И,С.Петров (62 кг) и А.А.Михайлов (70 
кг) стали чемпионами. Студент ЯПИ 
ФФВиС Семен Софронов (до 70 кг) 
занял 2 место. Борцы выражают благо
дарность председателю студпрофкома 
ЯГУ М.И.Местникову за спонсорскую 
помощь в проведении турнира и желают 
ему успеха на выборах.

Ф.Н. СОЛОВЬЕВ, 
старший тренер -*преподаватель ЯГУ по 

борьбе "хапса5ай" и вольной борьбе.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
20 декабря исполнилось 60 лет про

фессору кафедры математической эко
номики ЯЕУ, кафедры кибернетики и 
высшей экономики ЯЕСХА Николаю 
Кирилловичу Алексееву - мастеру спорта 
СССР, заслуженному тренеру РС(Я) по 
вольной борьбе, трехкратному призеру 
первенств мира среди ветеранов спорта, 
вице-президенту федерации вольной 
борьбы г.Якутска. Кафедра физвоспита
ния ЯЕУ, Совет борьбы, спортклуб по
здравляют юбиляра и желают ему самого 
главного в жизни - отличного здоровья.
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Город строят ноН.А. Поливанова,
старший преподаватель
кафедры ГП ИЮФ:
- Большие усилия, могу

чая поддержка, спецфинан- 
сирование необходимы для 
любого, кто баллотируется в 
представительный орган. Та
кая сторона дела особенно 
тяжко отражается на резуль
татах от "бюджетной” интел
лигенции. Именно исходя из 
этого, стоит поддержать кан
дидатуру Михаила Рабино
вича, пожелавшего пройти 
этот нелегкий марафон. Он 
не относится к числу пом
пезных, "популярных" на мак
роуровне руководителей,чей 
авторитет давно растоптан. 
Михаил Владимирович про
явил свои деловые качества 
на небольшом, но очень от
ветственном участке, требу
ющем кропотливой работы. 
Исполняя обязанности зам. 
декана по учебной работе 
ИТФ ЯГУ, он сумел создать 
на своем рабочем месте ат
мосферу сотрудничества, 
снискал доверие и студен
тов, и преподавателей. Ник
то не ошибется, если выра
зит доверие Михаилу Раби
новичу. Выбрав его, мы бу
дем иметь свой голос в пар
ламенте.

Н.С.Николаев, лауреат
Гос.премии РС(Я),
профессор ЯГУ:
- За свои 34 года Михаил 

Рабинович достиг многого в 
производственной деятель
ности и науке, успешно за
кончил аспирантуру, стал до
центом, лауреатом Государ
ственной премии Республи
ки Саха по науке за цикл 
работ, посвященных инже
нерной методике прогноза 
температурного режима мер
злых грунтов - самой боль
ной проблеме и нашего.го
рода, и республики в целом. 
Все помнят разрушение зда
ний школы №3, аптеки №1, 
жилого дома по проспекту 
Ленина, 27. Среди причин, 
приведших к этому, наруше
ние нормальных условий эк
сплуатации мерзлых грунтов. 
От этого не застрахован ник
то: большинство зданий на

До выборов остались счи
танные дни, и, похоже, инже
нерно-технический факультет 
уже определился, за кого бу
дет голосовать.

Говорят, если хочешь уз
нать человека получше, по
слушай, что говорят о нем 
другие.

Анатолий Тимофеевич Ко
пылов, декан ИТФ:

- Михаила я помню еще 
студентом. Каким он тогда 
был? О человеке судят по его 
делам, а главная характерис
тика студента - его учеба. На 
инженерно-техническом она 
никогда легкой не была - об 
этом можно судить хотя бы 
потому, что за сорок лет су
ществования факультета лишь 
23 выпускника окончили с 
красными дипломами. Но их 
должно было быть 24. И этот 
красный диплом должен был 
получить Михаил, но по ха
латности тогдашнего декана
та он получил обычный - вов
ремя не заказали красную ко
рочку. Вот такое бывало. Кста
ти, сейчас такие накладки пол
ностью исключены, потому 
что деканат, что называется, 
владеет ситуацией, и в этом, я 
считаю, немалая заслуга Ми
хаила Владимировича.

- А именно?
- Все проблемы знает “от” 

и “до”. Вникает в каждую 
мелочь. Все у него под конт
ролем. Приведу хотя бы один 
пример: собрались у нас от
числять одного студента. При
чина банальная - академичес
кая неуспеваемость. Никак не 
мог сдать зачет по английско
му. Мы уже начали приказ 
оформлять, и вдруг оказалось, 
что парень этот - выпускник 
школы слабослышащих. Вы
яснил это Михаил. Узнал от 
студентов. А преподаватель 
была “не в курсе”. Мы тоже. 
И со спокойной душой соби
рались его отчислять. Конеч
но, отчислили бы, не будь 
наш заместитель декана та
ким “беспокойным товари
щем”. К слову сказать, сту
дент тот очень способным 
оказался - сейчас он уже вто
рокурсник, на хорошем счету.

На мой' взгляд, важней
шие качества депутата - вни
мание к людям и ответствен
ность. Михаилу же можно 
полностью довериться во всем: 
дав слово, обязательно его 
сдержит. Все выполнит в срок. 
Я, например, поручив ему 
какое-то дело, сплю спокой
но, потому что знаю - он спра
вится. Ни подгонять, ни кон
тролировать его не надо.

- Не жаль расставаться с 
таким помощником?

- Жаль. Но все время ду
мать только о себе и своих 
проблемах - эгоистично. 
Иногда нужно поступиться 
своими интересами ради дру
гих. Будем его у себя удержи
вать - хорошо будет отдельно 
взятому ИТФ, изберут Миха
ила депутатом - в выигрыше 
будет университет и весь ок
руг.

- Поясните.
- Если обобщить мои тре

бования к кандидатам в депу
таты, то самыми важными 
будут три пункта: первое - 
быть компетентным, доско
нально знать свой округ, его 
проблемы, знать людей, с ко
торыми и для кого собира
ешься работать, их психоло
гию, знать, наконец, все мес
тные условия; второе - не 
смотреть на доверившихся 
тебе людей как на ступеньки, 
шагая по которым можно 
прийти к власти; третье - не 
обещать избирателям перед 
выборами “златые горы”, а 
потом оказаться полным бан
кротом. Если уж обещать, то 
вещи конкретные, и затем пла
номерно и последовательно 
выполнять их. Хочу сказать - 
и, считаю, многолетнее зна
комство с ним дает мне на это 
право,- - Михаил Владимиро
вич обладает всеми этими ка
чествами.

- Судя по вашим предыду
щим высказываниям, второму 
требованию он действительно 
соответствует. Как с осталь
ными двумя?

- Что касается первого, то 
тут, как говорится, коммента
рии излишни - он не только 
прожил в Якутске всю жизнь,

ЯЗЫКОМ,
но даже может в каком-то 
смысле считаться старожилом: 
его предки прибыли сюда бо
лее ста лет назад. Отец Миха
ила родился в Амге, до того, 
как пошел в школу, ни слова 
по-русски не знал - дома раз
говаривали только на якутс
ком, три его сестры вышли 
замуж за якутов. Кстати, Ми
хаил как-то рассказывал, что 
если его теткам хотелось по
секретничать (уже после пе
реезда в город), то они для 
конспирации переходили на 
родной якутский язык. Их 
дети, которые приходятся 
Михаилу Владимировичу дво 
народными братьями и сест
рами - якуты по националь
ности.

- Что вы скажете насчет 
третьего требования к канди
датам в депутаты?

- Ознакомьтесь с его пред
выборной программой, и уви
дите, что воздушных замков 
на песке он не строит.

После разговора с "непос
редственным начальником ” 
кандидата в депутаты л на
правилась к самому замести
телю декана по учебной части, 
чтобы узнать, какие вещи на 
сегодняшний день не считают
ся воздушными замками. Ми
хаил Владимирович Рабинович 
был, как и в прошлый раз, об
стоятельным и последователь
ным во всем.

- Какие задачи Вы бы не- 
звали первостепенными для де 
путата от Сайсарского изби
рательного округа?

- Сайсары - так называе
мый “спальный” район горо
да: производства нет, соот
ветственно, и доходов ника
ких. Проблем же - непочатый 
край: дома ветшают, школы и 
поликлиники перегружены 
втройне, в районе, где люди 
живут в деревянных домах, 
нет бани. Если взять студго- 
родок - в общежитиях живет 
по пять человек в одной ком
нате, - и это в порядке вещей, 
к этому все давно привыкли. 
Объезжал Сайсарский район 
- там местами вообще про
ехать невозможно. Так что 
одна из важнейших проблем

вечной мерзлоте возводится
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а рубаем и топором
(если не самая главная) - это 
строительство. Конец двад
цатого века, а люди живут в 
нечеловеческих условиях. Пе
реселение из ветхого жилья 
должно повлечь за собой стро
ительство новых школ, чтобы 
не получилось, как в 103-м 
квартале - дома построены, а 
дети не пристроены. Количе
ство школ должно зависеть от 
количества детей, а не от ка
ких-то других причин. Нужна 
хотя бы еще одна школа, ну
жен дополнительный об- 
шежитский корпус...

-  Бюджет-то “ потя-

- Строятся же театры и 
открытые стадионы, а 
школьники тем временем 
учатся в три смены, сту
денты живут по пять че
ловек в комнате - и спа
сибо, что хоть так. Мно
гим вообще ничего не до
стается. А как ездить каж
дый день из Кангаласс?
Но это еще что! Студен
там из Покровска тоже 
общежитий не даем 
близко живут, видите ли. 
Причем это же не вопро
сы комфорта - от этого 
напрямую зависит учеба 
студентов. Не позанима
ешься, когда голова со
всем другими проблема
ми забита. Какой после этого 
успеваемости можно от них 
требовать? Кстати, это не 
единственная проблема уни
верситета. Студенты закан
чивают учебу, а потом мыка
ются в поисках работы. ЯГУ 
исчерпал свои возможности в 
распределении выпускников, 
нужна государственная под
держка, должны быть задей
ствованы экономические ры
чаги - предоставление жилья 
молодым специалистам, льго
ты по налогам. Без муници
пальных служб в этом деле - 
никуда. Необходимо поддер
живать связь с различными 
министерствами и ведомства
ми, действовать через них, 
трудоустраивая выпускников. 
И им от этого тоже польза - 
таким образом вернутся сред
ства, затраченные на образо

вание, которые в данное вре
мя оказываются выброшен
ными на ветер, так как мало 
кто из выпускников ВУЗа идет 
работать по специальности. А 
ведь это немалые деньги!

- Коли уж мы снова загово
рили о деньгах, вернемся к 
вопросу о строительстве.

- Строить сейчас не про
блема, вопрос с людьми и 
стройматериалами вообще не 
стоит - были бы деньги.

- А их, как всегда, нет.

- Почему же? Как раз есть. 
Но не там, где они действи
тельно нужны.

- Что вы в таком случае 
предлагаете?

- Нужно создавать на мес
тах органы самоуправления 
микрорайонов и отдать в их 
распоряжение часть муници
пальной собственности и до
ходов. Тогда люди сами будут 
решать, на что им пустить 
средства, что окажутся в их 
распоряжении. Беда в том, что 
государственные и муници
пальные власти не хотят де
литься ни властью, ни дохода
ми, оставаясь при этом прак
тически неподконтрольными. 
Еще раз повторю - живые 
деньги есть, но только жители 
микрорайонов отстранены от 
участия в распределении этих 
средств. Задача депутата - опи

раясь на органы самоуправле
ния, наладить над этим жест
кий контроль. Кстати, ближе 
всего к практическому само
управлению стоит студгоро- 
док. В микрорайонах это надо 
создавать на пустом месте, а у 
нас все уже организовано, ме
ханизм управления более или 
менее отлажен.

- Представим, что органы 
самоуправления на местах уже 
действуют, решают кое-какие 
вопросы. Но что делать со стро

ительством?
- Сначала надо напол

нить бюджет, а сделать это 
можно только подняв про
изводство, поддержав 
предприятия, создав им ус
ловия, добиться того, что
бы закон работал на них. 
Удастся поднять производ
ство - наполним бюджет. 
Конечно, это процесс дол
гий. Второе. За появив
шимися средствами дол
жен быть установлен жес
ткий контроль, чтобы 
деньги не застряли где-то 
на полпути или осели в 
чьем-то кармане. Необхо
димо проследить за тем, 
чтобы они дошли “по ад
ресу”, принесли реальную 
пользу.

Хочу еще сказать, что 
проблемы студгородка, 

Сайсарского округа не нужно 
отделять от проблем города в 
целом. Для их решения необ
ходимо, чтобы депутаты, из
бранные от города, объеди
нились в одну команду и дей
ствовали “единым фронтом”. 
Несколько кандидатов в де
путаты - и я в том числе - 
входят в объединение “Люби
мый город”. Именно эта идея 
собрала нас вместе. Ведь эф
фективность работы восьми 
городских депутатов, объеди
нившихся вместе, гораздо 
выше, чем работа одного, 
пусть даже самого энергично
го депутата.

- В завершение разговора - 
что бы вы пожелали своим 
избирателям?

- Удачного выбора и счас
тливого Нового года!

Кюнней ЕРЕМЕЕВА

из предположения, что в их 
основании грунты будут со
хранены в мерзлом состоя
нии в течение всего срока 
эксплуатации, прокладка же 
инженерных коммуникаций и 
низкая культура их эксплуа
тации оказывают катастро
фическое влияние на эти 
сооружения. Вдвойне чув
ствительны к такого рода воз
действиям засоленные грун
ты, что имеет особое значе
ние для застройки города. 
Имевшиеся в этом направ
лении разработки не воссоз
давали полной картины,под
ходили к решению задачи по 
частям, а научные работы 
Михаила Владимировича 
представляют комплексное 
решение проблемы. Я верю 
в своего ученика, знаю, что и 
свое возможное депутатство 
он использует не как сту
пеньку в политической карь
ере, а для людей, для всех 
нас.
А.Михайлов и Г.Сысоев, 

студенты 5-го курса ИТФ
- Михаил Владимирович с 

уважением и пониманием от
носится к студентам, знает 
нас всех поименно. К нему 
всегда можно обратиться за 
помощью, ни одну нашу про
блему не оставит без внима
ния, особенно помогает се
мейным студентам. Голосо
вать мы будем только за него. 
Р .Н .С крябина, старш ий 
преподаватель КИЯ по 
ТиЕС:

- Многие студенты не хо
тят отпускать его, говорят 
мне: "Жалко, если он уйдет 
от нас". Но именно такие 
люди должны работать в пра
вительстве - четко и своев
ременно решающие все воп
росы, уважающие личность 
каждого человека.
Студенты гр.ПГС-95 ИТФ:

- Мы надеемся на победу 
Михаила Владимировича, по
тому что знаем, что ему по 
плечу решение тех вопро
сов, которые встанут перед 
ним в случае избрания. Он 
никогда не дает пустых обе
щаний, и его предвыборная 
программа - не просто сло
ва, а руководство кдействию.
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КЩИДЛГЫВМЭРЫ -  ОБ УНИВЕРСИТЕТЕ СТУДЕНТАХ
Традиционная “декада 

молодежи” , проводимая в 
Якутске ежегодно, нынче 
совпала с предвыборным 
марафоном кандидатов на 
пост главы городской Ад
министрации, с которыми 
Управление по делам мо
лодежи организовало цикл 
встреч.

За минувших полторы 
недели через “ ток”  ток- 
шоу прошли и остались 
живы четыре претендента 
на кресло мэра — причем 
трое из них, завершая свои 
встречи, решили закре
пить создавшееся впечат
ление музыкальным по
дарком публике: Анатолий 
Скрыбыкин сыграл на хо- 
мусе, Александр Василь
ев спел под гитару песню 
известного якутского бар
да, а Виталий Степанов ис
полнил якутскую любов
ную песню  акапельно. 
Юрий Поздняков от пока
зательного выступления 
отказался, очевидно, по
считав, что присутствую
щие не в состоянии по- 
настоящему оценить его 
талант.

Это — о зрелищах. А 
теперь — черед хлеба. По
скольку мы не в состоянии 
опубликовать все сказан
ное в целом, остановимся 
на том, что небезразлич
но студенту.

Итак, ответы кандида
тов на вопросы “ ЯУ” . Чи
тайте, сравнивайте, выби
райте!

Встреча 1.
АнатолийСКРЫБЫКИН.
— Анатолий Николаевич, в 

85-м году Вы закончили наш 
универси
тет и, кро
ме того, до
с т а т о ч н о  
долгое вре
мя были 
проректо
ром ЯГУ по | 
экономике, 
с о о т в е т 
с т в е н н о ,  
проблемы  |

студенчества знаете, как 
свои пять пальцев, что назы
вается, “изнутри”. В связи с 
этим любопытно было бы уз
нать Вашу точку зрения на 
современную молодежь — ка
кая она, на Ваш взгляд?

— Я считаю, что универ
ситетская молодежь слиш
ком избалована вниманием 
и' практически растет в теп
личных условиях. Здесь про
цветает культ иждивенчества, 
когда молодые люди только 
и знают, что страдают: вот, 
стипендии не хватает, а за
работать не можем, потому 
что учимся. Знаете что, до
рогие, я, например, уже с 16- 
ти лет зарабатывал себе 
деньги самостоятельно. Так 
что не говорите мне, что 
люди, обладающие молодо
стью и здоровьем, не в со
стоянии мало- 
м альски сами 
себя обеспечить.
Стыдно! Особен
но парням, кото
рые в таком слу
чае, не мужики, 
а кисель! Не 
клянчи — иди и 
заработай, воз
можностей для 
этого предоста
точно!

И если я стану мэром, в 
первую очередь я буду под
держивать те молодежные 
инициативы, которые позво
ляют чувствовать себя чело
веком с молодых лет. Это 
могут быть забы
тые нынче студен
ческие строитель
ные отряды, или 
предприятия, за
нимающиеся до

сугом мо- 
л о д е  ж и , 
или интел
лектуаль
ные клубы 
и т.д.
Встреча 2.
Юрий
ПОЗДНЯКОВ.

— Юрий Павлович, 
представим, что Вас 
избрали главой горо

да. Намерены ли Вы реали
зовывать какие-то програм
мы по студенчеству?

— А что вы имеете в виду, 
говоря, что мэр должен что- 
то сделать для студенчества? 
Я так понимаю: если моло
дежь, к примеру, захочет при
ложить усилия и пожелает 
помочь городу в плане наве
дения порядка — пожалуй
ста, нет вопросов. А 
что касается чисто иж
дивенческой позиции
— вряд ли такая по
становка вопроса пра
вомерна. Поскольку 
сегодня слишком мно
го других, гораздо бо
лее важных проблем
— задержки с выпла
той заработной пла
ты, нищенские пенсии 
и пособия, “дыры” комму

нального хо 
зяйства...

Встреча 3. 
Александр 

ВАСИЛЬЕВ.
—Александр 

Георгиевич, с 
университетом 
Вас связывает 
не только пре
подавание на 
строительном 
факультете, но 

и два высших образования, 
которые Вы получили имен
но здесь. То есть можно без 
преувеличения утверждать, 
что университетские пробле
мы знакомы Вам не понас

лышке. В связи с 
этим, если Вы 
станете мэром, 
насколько эффек
тивна будет под
держка образова
ния, в целом, и 
студенчества, в 
частности?

— Проблема 
высшей школы у 

нас в республике настолько 
серьезна, что не может яв
ляться прерогативой Адми
нистрации города. Это дол
жна быть республиканская 
правительственная програм
ма, которая, в свою очередь,

должна соответствовать  
стратегии развития нашей 
республики в целом. Кроме 
того, мэр города просто не в 
состоянии решить все про
блемы университета в оди
ночку. Хотя помочь локально 
— например, в создании бла
гоприятных условий для дея
тельности ССО—почему нет? 
Это городу вполне по плечу.

К тому же пора 
ко гда -то  за 
канчивать с 
практикой за
воза чужой ра
бочей силы! 
Встреча 4 
Виталий 
СТЕПАНОВ.

— Виталий 
И ннокентье- 

I вич, судя по 
Вашей программе, к моло
дежи в ней относится только 
два пункта — “упорядочение 
пребывания в Якутске неуча- 
щейся и нетрудоусгроенной 
сельской сельской молоде
жи" и "ограничение распрос
транения печатных, видео- и 
аудиоматериалов, пропаган
дирующих насилие, порногг 
рафию, неестественные сек
суальные отношения и за
падный потребительско-иж
дивенческий образ жизни''... 
Вы считаете, что этого дос
таточно?

— А толку, что программа 
других кандидатов пестря! 
словами “Молодежная поли
тика”?! Реальных дел все рав
но нет. Я же считаю — 90 
процентов моей программы 
нацелены именно на моло
дежь. Завтра не старые, а 
молодые будут заниматься 
экономикой, работать на про
изводстве, учить и лечить. И 
поэтому вряд ли стоит резко 
делить общество на тех, кто 
в зрелом возрасте и кому 
еще нет тридцати...

До вашего сведения выс
казывания о студенчестве 
кандидатов на пост главы Ад
министрации города Якутс
ка довела

Татьяна ДАНИЛЕВСКАЯ

“Якутогийуи вероггет!' Д екабрь’ 1997
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НАШ ВЫБОР - МИХАЛЬЧУК
Университетское студенчество по- 

разному относится к выборам. Что же 
будет 28 декабря, на чьей стороне 
окажутся симпатии студентов ЯГУ? 
Чтобы получить ответ на этот вопрос, 
мы обратились к заместителю предсе
дателя профкома студентов 
ЯГУ Сергею Сергееву.

- Сергей, каковы основ
ные проблемы сегодняшне
го студенчества?'

- Говорить об этом мож
но долго, потому что про
блем масса. Досуг, пробле
мы социальной защиты сту
дентов, проблемы самоуп
равления в студенческих об
щежитиях, спортивные сек
ции... Но я бы выделил три 
главные проблемы:

1) Н изкая стипендия.
Иногда студент вообще ли
шается стипендии. Если за
валил экзамен, или если по
ложительных оценок менее 
30 процентов. А качество учебы ухуд
шается по многим причинам - болез
ни, стресс, пропуски.

2) Многие студенты хотят подраба
тывать, ведь деньги нужны. Но воз
можности для этого ограничены. Нет 
соответствующего муниципального 
заказа. И огромный студенческий по
тенциал “рабсилы” остается невост
ребованным. Наши студенты броше
ны на самовыживание.

3) Низкий уровень социально-бы
товых условий проживания в общежи- 
тии отудгородка. Многие комнаты
I I I I I I |-| 14 1 ГГТП М Т Т М М I I I I I I I I I I I I I I I I II

перенаселены, студенты спят на кро
ватях, установленных в два яруса. В 
общежитиях коридорного типа сануз
лы часто выходят из строя - сказывает
ся перенаселенность.

- Когда началась предвыборная борь

ба, лидеры молодежи, вероятно, озна
комились с программами кандидатов в 
мэры города? Кто наиболее симпатичен 
нашим студентам?

- Возможно, я вас разочарую, но 
студенты - довольно аполитичная мас
са. Тем более, что своих проблем у них 
хватает. Я бы не сказал, что весь уни
верситет бурлит и сравнивает програм
мы кандидатов, выбирая наиболее до
стойного. Но мэр города - это и наш 
мэр. Мы посмотрели на проблему че
рез призму интересов молодежи. Ока
залось, что больше всего нам подходит
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Илья Михальчук. Он много работал с 
молодежью, чувствуется, что знает 
наши проблемы. Они нашли отраже
ние в его программе. Михальчук наме
рен решитьлроблему вторичной заня
тости студентов, то есть дать Возмож

ность заработать. Одного 
этого вполне достаточно 
для симпатий значительной 
части студенчества. А тут 
еще детсад для студенчес
ких детей и магазин с фик- 

. , сированными ценами. И 
Молодежная деревня в чер
те города. И Консультатив
ный Совет при главе Адми
нистрации. Ведь не все сту
денты, как принято думать, 
интересуются только раз
влечениями. Многие ребя
та хотели бы получить на
выки для дальнейшей ка
рьеры, государственной 
службы. Кроме всего про
чего, Илья Михальчук мо

лод, находится в прекрасной форме, 
Это тоже немаловажно.

- Значит ли это, что большинство 
молодежи за Илью Михальчука?

- Ну, меня ведь никто не уполнама- 
чивал говорить от имени всей молоде
жи города. Однако, при всех факуль
тетах ЯГУ и институтах имеются ини
циативные группы, поддерживающие 
Илью Михальчука. Я и мои друзья, 
закомые тоже сделали выбор в пользу 
Ильи Михальчука.

НА СНИМКЕ: И.Ф.Михальчук 
со старшим сыном
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чеши ещтоа© Из всех кандидатов я 
выделил Илью Михальчу
ка. Он человек нового 
поколения, за ним не 
тянется шлейф “грехов 
прошлого”. Мне импони
рует его бурная деятель
ность по реорганизации 
газетного рынка республи
ки. Летом я ездил к  ба
бушке в Хабаровский край 
и обратил внимание, что 
качеству дальневосточных 
газет далеко до наших!

© Внушает доверие 
Илья Михальчук. Он не 
связан с одиозными лич
ностями, как другие кан

дидаты. Его не пытаются 
“толкать” сильные мира 
сего. Мне нравится его 
самостоятельность. Моло
дежи есть чему поучиться 
у поколения Михальчука.
Я разделяю его обеспоко
енность кандидата отсут
ствием единой позитивной 
идеи в молодежной среде. 
Думаю, что вместе с таким 
мэром мы что-нибудь 
придумаем.

© Я намерен голосовать

за Илью Михальчука из-за 
конкретного пункта его 
программы - возрождения 
студенческих стройотря
дов. Он и сам прошел эту 
школу, да и мои старшие 
братья уже все уши про
жужжали про эти стройот
ряды. А я до сих пор не 
знаю, что это такое. Дело 
даже не в деньгах, ведь 
студенческие годы прохо
дят!

© Я молодая мама-

студентка. Что сказать? 
Трудно быть мамой, а 
если еще и семья студен
ческая, то проблем гораз
до больше. Раньше я хоро
шо училась, а сейчас про
пускаю занятия - прихо
дится сидеть с ребенком. 
Учимся с мужем по очере
ди. Естественно, это ска
зывается на качестве уче
бы. Илья Михальчук по
нимает эти проблемы. Он 
намерен открыть детсад 
для детей студентов. Мы с 
мужем и наши знакомые 
студенческие пары будем 
голосовать за Михальчука.

"Якутаенй университет" Д екаб рь ’ 1997



га з е т а  д л я  с т у д е н т о в  и  п р е п о д а в а т е л е й в ы х о д и т  д в а  р а з а  а м е с я ц  N “ 6 4 (3 3 4 4 )Один день из жизни бесппкойного человека
В 1949 году 9 октября на Северо- 

Западе Якутии в поселке Сунтары роди
лась маленькая девочка. Назвали ее 
Евгенией в честь древнегреческой бо
гини благородства. Когда Евгения учи
лась в школе, она мечтала стать учи
тельницей и научить людей добру, люб
ви и справедливости. С течением вре
мени мечта превратилась в реальность, 
благодаря ее вере и самоотверженному 
труду.

С той поры детства прошло немало 
лет. 2 декабря 1997 года в зале педаго
гического института полно народу, гла
за зрителей вопрошают и горят от лю
бопытства. Но перед ними уже не та 
романтическая девушка, которая меч
тала о добром будущем. Перед ними - 
Евгения Исаевна Михайлова, государ
ственный человек, личность, в которой 
сконцентрированы гражданская зре
лость, сила духа, высокий профессио
нализм, качества лидера, нежность ма
теринства, красота и мудрость. Она про
шла все ступени роста - от учителя 
сельской и городской школы, инспекто
ра, заведующей РОНО, начальника Уп
равления до министра образования. 
Сегодня она кандидат в депутаты Верх
ней палаты Республики Ил Туман по 
г. Якутску.

Очень много вопросов задали сту

денты пединститута в адрес министра 
образования, кандидата в депутаты. 
“Больным” вопросом стали зимние ка
никулы, на который Евгения Исаевна 
ответила: “По Закону Республики Саха 
“Об образовании” с 23 мая 1995 г. учеб

ный график разрабатывается образова
тельным учреждением самостоятельно. 
Обладая таким правом, все участники 
образовательного процесса могут об
суждать на конференции или собрании

и решить, удлинять им зимние каникулы 
или отказаться от представленной воз
можности.”

На вопрос по стипендиям Евгения 
Исаевна ответила: “Возможно, стипен
дия в следующем году увеличится на 50 
процентов”. Есть чему порадоваться бед
ному студенту, ведь стипендия - это 
хлеб насущный, еще бы вовремя ее 
выдавали - было бы совсем хорошо.

Студентов пединститута волнует их 
будущее. Их интересовали вопросы, 
связанные с трудоустройством выпуск
ников вузов. На что Михайлова сказала: 
“На сегодняшний день в республике нет 
закона о трудоустройстве молодежи. В 
своем обязательстве, как народный де
путат предлагаю разработать и принять 
Закон "О квотировании рабочих мест 
для молодежи” и добиться его реально
го действия. Думаю, в скором времени 
не будет таких огромных проблем по 
трудоустройству молодых специалис
тов.”

Надеемся, что мечты и планы Евге
нии Исаевны Михайловой станут реаль
ностью, и молодежь нашей республики, 
выпускники учебных заведений будут 
намного смелее и увереннее ступать по 
пути самостоятельной взрослой жизни. 
Удачи и успехов Вам, Евгения ИЬаевна!

Т.ЕГОРОВА

На улице - туман и холод, 
в автобусах и магазинах - 
люди, уставшие от своего же 
шума. А в зале библиотеки 
ЯГУ - тепло, уютно. Живые 
искорки мерцают, тают, оп
лывают свечи, напоминая о 
том, что все - приходяще и 
уходяще. Вечно лишь творче
ство. С вечера поэзии Алек
сея Михайлова начал свои 
встречи Клуб любителей ли
тературы и искусства, коих 16 
декабря оказалось так много, 
что их еле разместил зад отде
ла периодики.

Любители творчества Алек
сея Михайлова читали его.сти- 
хи, те, кто имел счастье знать 
его лично - говорили о нем и 
его поэзии. Галина Михай
ловна Кривошапко вспоми
нала встречи "интеллектуаль
ных сливок общества" шести
десятых, Леонид Левин очень 
тепло говорил о том, как при
шел в "Молодежку" хрупкий и 
юный Алеша. Делился свои
ми мыслями по поводу рус-

СВЕЧА ГОРЕПА.
скоязычнои по
эзии в Якутии 
Софрон Осипов.
Студенты читали 
стихи, Елена 
Дишкант, выпус
кница ФЛФ, а 
ныне - препода
ватель русского 
языка и литера
туры, поведала, 
чем и кем лично 
для нее является 
поэзия и поэт - 
другом, отдуши
ной, советчиком.
Анатолий Алек
сеевич Бурцевза
читал неболь
шой, но информационно на
сыщенный (с точки зрения 
литературоведения) доклад о 
лирическом герое в стихотво
рениях Алексея Михайлова.

Радует, что подрастающее 
поколение знает и любит сти

хи Алексея Кон
стантиновича. Ре
бята из Амгинской 
национальной гим
назии представили 
на суд зрителей лю
бительский десяти
минутный фильм, 
представляющий из 
себя литературно
музыкальную ком
позицию. К сожа
лению, возможно
сти техники не по
зволили насладить
ся в полной мере 
красотой поэтичес
кого слова, но крас - 
ки амгинской при

роды и особое "михайловс
кое" состояние души (как ска
зал Л .Левин, Алексей Кон
стантинович обладал удиви
тельным даром испытывать 
огромный человеческий вос
торг от снега, реки, тайги)

слушатели и зрители сохра
нили в себе надолго. Огром
ное спасибо организаторам 
вечера - Валентине Алексан
дровне Чусовской и Марте 
Георгиевне Михайловой, а 
также директору библиотеки 
А.П.Семенову и председате
лю профкома Г.В.Давыдовои. 
Заключительным аккордом - 
очень лиричным аккордом, 
прозвучали песни на стихи 
Алексея Михайлова в испол
нении Александра Самсоно
ва. Получился настоящий 
праздник, вместивший в себя 
искусство кинематографии, 
музыку и поэзию. С нетерпе
нием будем ждать следующей 
встречи, тем более, что чле
ном новоиспеченного Клуба 
может стать любой, но пер
выми и Почетными были на
званы: Г.М .Кривош апко, 
Л.Н.Левин, А.Самсонов, 
Е.Г.Жиркова (представитель 
общества "Знание”), А.П.Се
менов, Г.В.Давыдова,

Любовь ТОЛСТИХИНА

"Якутии ymmepamr" Декабрь’ 1997
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Эта служба не только 
опасна и трудна, но еще и 
окружена ореолом людских 
недомолвок и пересудов. О 
работниках этого ведомства 
существуют разнообразные 
мнения: как о людях с чис
тыми руками, горячим сер^ 
дцем и холодной головой, 
так и как об искусствоведах 
в штатском (в лучщем слу
чае). Именно так они вош
ли в историю нашей страны 
- люди, по которым сразу 
видно, в какую крайность 
ударилось опять наше го
сударство. Ведь их непос
редственная работа - ох
ранять это государство. 20 
декабря у них прошел 
профессиональный праз
дник. 80 лет службе госу
дарственной безопаснос
ти России, ВЧК - О Ш У  - 
НКВД - МГБ - КГБ - 
ФСБ.

Н ы неш ние чекисты  
сильно отличаются от сво
их революционных пред
шественников в кожан
ках и с маузерами. И дело 
не только в том, что мау
зер устарел как оружие. 
Мы живем теперь в другой 
стране, с иным строем, и 
эту страну, соответственно, 
надо защищать по-другому. 
ФСБ уже не вызывает в лю
дях такого панического стра
ха, как НКВД, не создает 
ощущения "дозировки кис
лорода", как КГБ, хотя по
рученное ей дело выполня
ет с честью. Свежайший 
пример тому - события не
давнего праздничного дня, 
когда террорист захватил ма
шину шведского диплома
та.

В этот раз, как, впрочем, 
и в любом другом случае, на 
экранах телевизоров было 
видно лишь завершающую 
часть операции, а именно - 
работу оперативно-боевой 
группы по борьбе с терро
ризмом. Такие группы по
явились в каждом регионе 
России после того, как в 
конце 80-ых отдельные не

сознательные граждане ре
шили, что лучший способ 
попасть за границу - это 
угнать самолет. Их было 
слишком много, чтобы не 
отреагировать на это.

В якутской ОБГ, как и 
практически во всем регио
нальном управлении, слу
жат только офицеры: снай
перы, радисты, взрывники, 
водители, переговорщики. 
Хотя при отборе стараются 
привлекать спортсменов

(есть среди них и мастера 
спорта), но все же главный 
критерий - умение работать 
не только кулаками, но и 
головой. Бойцы группы ос
нащены оружием, техникой, 
специальным снаряжением 
на уровне мировых стандар
тов и готовы выполнить все 
поставленные перед ними 
задачи. А их немало: обезв
реживание террористов, ох
рана российских и иност
ранных государственных де
ятелей, важных объектов на
родного хозяйства.

В Управлении федераль
ной службы безопасности 
работают не только спецна
зовцы. Труд других его ра
ботников менее заметен, 
хотя и не менее важен. Ос
новная масса сотрудников - 
молодые люди 25 - 27 лет. 
Практически все с высшим 
образованием, некоторые и 
с двумя. ФСБ заимствовало

от своих предшественников 
систему индивидуального 
набора на работу. Каждого 
потенциального работника 
службы долго проверяют при 
помощи специальных тес
тов, ведут беседы и лишь 
потом решают: принять или 
не принять. Даже прапор
щиков во вспомогательные 
службы Управления берут 
лишь перспективных, тех, 
кто планирует учиться даль
ше, повышать свое образо

вание. И, как правило, 
не ошибаются. Уже сей
час несколько ребят, 
еще недавно работавших 
простыми водителями, 
получили офицерские 
звания.

По словам начальни
ка отделения кадров 
УФСБ, многие из ны
неш них сотрудников 
получили высшее обра
зование в ЯГУ. Несколь
ко лет назад Управле
ние пошло дальше, и, 
согласовав с Президен
том PC (Я) и ректором 
ЯГУ, создало специаль
ную учебную группу на 

историко-юридическом фа
культете. Все студенты этой 
группы, прошедшие самый 
жесткий отбор, по оконча
нии университета станут со
трудниками Службы безо
пасности. Будущие чекисты 
учатся без троек. В этом году 
была набрана вторая груп
па.

Государство, как живой 
организм, всегда нуждается 
в защите. Поэтому структу
ры, обеспечивающие эту за
щиту, жизненно необходи
мы. Работа специальных 
служб редко подлежит ог
ласке, работники их взве
шивают каждое слово, по
тому что от этого может за
висеть не только' их жизнь, 
но и жизнь многих других 
людей. Они готовы каждую 
минуту обеспечить безопас
ность своей страны и ее 
граждан. И уже доказали это.

Дмитрий ЛЮ
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ПРЕВРАТИМ ЯТУ'В ЦЕНТР КУЛЬТУРЫ НАРОДОВ РС(Я)!
-  такова мечта факультета якутской филологии, и культуры, отметившего в этом году свой 

первый - маленький по возрасту, но огромный по значимости - 5-летний юбилей.

Рассказывает 
Гаврил Гаврильевич 
ФИЛИППОВ, декан 
ФЯФиК, доцент, 
заведующий кафедрой 
якутского языка

- В день открытия 
на нашем факультете 
было пять кафедр -- 
якутского языка, якут
ской литературы, ме
тодики преподавания 
якутского языка, ли
тературы и националь
ной культуры, психо
логии и национальной 
культуры. Последняя в 
этом году была реорганизована в две 
кафедры: культуры и искусства и куль
турологии.

В самом начале у нас работало 33 
преподавателя и профессора и 8 чело
век учебно-вспомогательного персо
нала. Сегодня их стало в два раза 
больше: на факультете работают 6 док- 
торов-профессоров, 21 кандидат наук, 
доцент, 17 старших преподавателей, 
16 ассистентов. С нами сотрудничают, 
являясь совместителями, известные в 
республике люди - такие, как писатель 
С.А.Попов, доктора наук Ч.М.Таксами, 
М.С.Воронкин, И.Е.Алексеев, П.А.Слеп
цов, кандидаты наук Ю.И.Шейкин, 
Л.А.Афанасьев, Р.Р.Жиркова, Н.Н.Еф
ремов, Е.И.Оконешникова, Н.И.Дани- 
лова, заслуженные артисты, заслужен
ные деятели искусств РС(Я) Н.С.Бере
стов, Ю.Е.Платонов, Г.П.Родионов.

Абсолютно все преподаватели фа
культета либо работают над кандидат
скими темами через соискательство, 
либо учатся в заонной аспирантуре, 12 
человек осваивают докторскую тему. В 
будущем году мы ожидаем защиту сразу 
пяти кандидатских диссертаций.

Неоднократно наши преподаватели 
занимали первые места и на различ
ных университетских конкурсах: 3.К.Ба
шарина завоевала право носить титул 
"Лучшего доцента 1994 года"; С.Д.Еги- 
нова стала "Лучшим ассистентом 1995 
года"; Ю.И.Васильев назван "Лучшим 
преподавателем 1995 года"; Б.Н.По
пову не было равных в номинации 
"Лучший профессор 1995 года".

На конкурсе концепций воспитатель
ной работы в университете наш фа

культет при- 
! знан первым,
. получив 3 ме-. 

!|i сто (так как 1 и 
■2 места не 
были присвое
ны). Основной 
идеей этой 
к о н ц е п ц и и  
явился прин
цип единства 
п р о ф е с с и о -  

| нальной подго
товки с прием
лем культур- 
но-эстетичес- 

1 ких ценностей 
предыдущих поколений.

Нашим факультетом разработана 
также "Концепция воспитания детей 
Республики Саха (Якутия)", в основу 
которой легли данные, полученные по 
итогам двух Саха-Российских экспеди

ций в Вилюйские, Сунтарский и три 
Колымских улуса, возглавляла кото
рые профессор А.П.Оконешникова, за
ведующая кафедрой психологии. Те
перь данная Концепция принята в каче
стве Государственной программы по 
воспитательной работе РС(Я). Всего 
же за прошедшие пять лет сотрудники 
кафедры психологии осуществляли на
учное консультирование 14-ти экспе
риментальных программ, внедряемых

гари и Горбачев-фонда, фонда Сороса 
и фонда Маккартура.

Признанием научных заслуг наших 
преподавателей является тот факт, что 
Н.К.Антонов, Н.Н.Тобуроков, Ю.И.Ва
сильев избраны академиками Между
народной Тюркской академии, С.К. Ко
лодезников — член-корреспондентом 
Академии педагогики и психологии, 
Б.Н.Попов — академиком Академии со
циальных наук Петровской Академии

в школах республики.
За это время нашими сотрудниками 

издано немалое количество моногра
фий и книг, методических пособий для 
студентов и учителей, а также школь
ных учебников, установлены творчес
кие контакты с различными научными 
учреждениями страны. С каждым го
дом все больше крепнут связи и с 
зарубежными вузами -- наши препо
даватели прекрасно зарекомендовали 
себя на стажировках и на международ
ных симпозиумах, проходивших в Тур
ции, Канаде, Англии, США, Норвегии, 
Бельгии, Японии, Китае и во Франции. 
Также в престижных журналах многих 
зарубежных стран неоднократно пуб
ликовались научные статьи профессо
ров и доцентов ФЯФиК.

Доценты Р.И.Бравина, П.А,Слепцов 
и З.И.Иванова под свои исследования 
получили гранты различных фондов -- 
трастового фонда университета Кал
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искусства и культуры, А.П.Оконешни- 
кова - член-корреспондентом между
народной Академии педагогического 
образования, А.Н.Яковлева — член-кор
респондентом Академии акмеологии 
г.Санкт-Петербурга.

Профессору Н.Д.Дьячковскому при
своено почетное звание "Заслужен
ный работник высшей школы РФ", про
фессору Н.Н.Тобурокову — "Заслужен
ный деятель науки РС{Я)” , кроме того, 
ему присуждена государственная на
учная стипендия РАН для выдающихся 
ученых, он получил грант Российского 
фонда фундаментальных исследова
ний. Доценты Р.И.Бравина и Г.Г.Фи- 
липпов стали стипендиатами АН Рес
публики РС(Я), а профессор А.П.Око- 
нешникова награждена Почетной гра
мотой РС(Я).

На факультете работают студенчес
кие научные кружки "Кэнчээри" (руко
водитель —профессор Н.Н.Тобуроков), 
Методист" (руководитель — доцент 

Е.М.Поликарпова), "Якутский язык""(ру- 
ководитель — доцент Г.Г.Филиппов), 
"Искусство народов Якутии" (руково
дитель — доцент 3 .И.Иванова), "Тра
диционная культура народа Саха" (Ру
ководитель — доцент Р.И.Бравина).

За пять лет факультет подготовил

367 специалистов, кроме того, 62 сту
дента получили второе высшее обра
зование, став культурологами и препо
давателями якутского языка и нацио
нальной культуры для русскоязычных 
школ.

А совсем недавно произошло еще 
одно радостное событие, которое как 
нельзя лучше свидетельствует о каче
стве подготовки наших специалистов - 
- Д.Н.Никутова, учитель национальной 
культуры средней школы N13 г.Нерюн- 
гри, выпускница факультета, признана

И мы пришли к выводу, что на это 
может и должна работать общая куль
тура народов РС(Я). А для этого уже 
нужно помочь студентам осознать суть 
и ценность традиционной культуры на
родов, проживающих в нашей респуб
лике, как части общечеловеческой куль
туры, воспитать уважение к ней, раз
вить чувство причастности к этой куль
туре, чтобы Якутский государственный 
университет превратился в Центр куль
туры народов РС(Я).

Какие шаги предпринимаются для 
воплощения этой идеи в жизнь? -Уже

В будущем можно было бы даже 
открыть целый факультет традицион
ной культуры, расширить специализа
ции по специальности "Психология" (в 
особенности — по социальной психо
логии) , углубить востоковедческое на
правление факультета, так как это не
обходимое условие установления свя
зи с родственными языками за рубе
жом. Также мы являемся сторонника
ми совершенствования непрерывного 
образования и интеграции среднего 
специального и высшего образования 
РС(Я) по своему профилю и выступаем 
за демократизацию процесса получе
ния второго высшего образования.

...Нашему факультету всего пять лет. 
Работа по превращению ЯГУ в Центр 
культуры народов РС(Я), по сути, толь
ко начата. А вот какой она будет даль
ше — зависит уже от всех нас. •

Учителем Года РС(Я)!
Закончить же этот небольшой рас

сказ о жизни нашего факультета хочет
ся общей мечтой всех, кто к нему 
причастен: мы долго искали идею, ко-

сейчас на факультетах и в институтах 
ЯГУ появились циклы дисциплин куль
турологического направления, а также 
курсы якутского языка и национальной 
культуры; проводится большая научно- 
исследовательская работа по изуче

торая могла бы объединить студенче
ство всех факультетов и институтов, 
которая бы воспитывала чувство гор
дости за наш университет, формиро
вала истинных патриотов республики.

нию традиционной культуры народов 
РС(Я); начата публикация памятников 
культурного наследия: материалов 
фольклора, достижений современного 
искусства и т.д.; широкая пропаганда 
культуры развернута в средствах мас
совой информации; создаются раз
личные студии по изучению традици
онных видов искусства: ансамбли хо- 
мусистов, народного танца, народной 
песни, оркестр национальных инстру
ментов, студии осуохая, национальной 
одежды, прикладного искусства, эст
радного искусства.
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Факультеты — как люди. У каждого — свои особенности, свои увлечения и пристрастия. На ФЯФиКе это в первую 
очередь студии по изучению традиционных видов искусства: ансамбли — вокальный, хомусистов и народного танца, оркестр 

народных инструментов, студия прикладного искусства. Действуют свой студенческий театр и театр моды, с факультетом
сотрудничает республиканская мастерская эстрадного искусства.

5 лет, конечно, не срок. Но о россыпи талантов, которыми богат факультет, рассказывать можно уже 
сейчас. Особенно славится своими самородками кафедра культуры и искусства. И потому-то, прихватив с собой 

фотоаппарат, наш корреспондент Татьяна ДАНИЛЕВСКАЯ отправилась в гости на пятый этаж
учебно-лабораторного корпуса.

иф  моыщего- мцт/сшЯи и <шмм —
Руки у него действительно золотые. И 

вовсе ,не оттого, что к микролитью по 
золоту отношение непосредственное име
ет, а исключительно потому, что Мастер. 
Кажется, и не существует такого, чего бы 
Г.Н. Родионов, член Союза художников 
России и заслуженный деятель искусств 
республики, не умел: начиная от рисова
ния и черчения, которые Георгий Никола
евич преподавал раньше в сельской шко
ле, и кончая резьбой по дереву или по 
кости, кузнечным и ювелирным делом, 
чеканкой и микролитьем, шитьем нацио
нальной одежды и аппликацией... Многое 
из того, что сделано его руками, давно 
ушло за рубеж, осев в частных коллекци
ях, а его "Батас Победы" -- великолепный 
нож, занявший первое место среди работ 
прикладников на республиканском кон
курсе, посвященном 50-летию Победы, 
заказал для себя Национальный музей 
имени Габышева.

Третий год Георгий Николаевич щед
ро открывает ученикам с факультета якут
ской филологии и культуры все секреты 
своего мастерства. И, несмотря на "мла
денческий" возраст студии прикладного 
искусства, руководителем которой он яв
ляется, есть уже и первые успехи -- в 
1995-м году Андрей Барашков со своим 
комплектом женских украшений занял 
первое место на Хабаровском молодеж
ном фестивале Сибири и Дальнего Вос
тока среди вузов, а Евдокия Пинигина 
стала там дипломантом.

Кроме украшений и предметов деко
ративно-прикладного искусства, ребята

из студии начали изготовлять еще и ори
гинальные фишки для динамических игр 
преследования "Сонор", широко разви
тых в последнее время в республике. 
Особенно увлекается этим Валерий Пет
ров.

А ведь практически все из студийцев 
(за исключением Андрея Барашкова, ко
торый "прикипел" к прикладному творче
ству еще с третьего класса и чьим первым 
наставником был учитель-новатор Егор 
Дмитриевич Макаров из Чурапчинского 
улуса) начинали здесь с "нуля", с самых 
азов. Не знали даже, как держать инстру
мент, не говоря уже о чем-то большем .Те
перь об их изделиях впору мечтать самым 
привередливым модицам.

Нелюбимого материала здесь нет, дру
гое дело, что мамонтовая кость или се
ребро им пока просто "не по зубам” , зато 
березовый корень -- "удьурхай", чья тек
стура воистину уникальна и на редкость 
многообразна, а крепость выше всячес
ких похвал, растет только в Якутии (неслу

чайно, как утверждает Георгий Николае
вич, еще в 1754 году Екатерина Великая 
снарядила к нам специальную экспеди
цию на предмет именно этого березово
го корня).

"Эх, если бы база позволяла -- раз
вернулись бы как следует! -- сетует Г еор
гий Николаевич. -- Не только для себя - 
- на продажу могли бы изделия изготов
лять!" Тем более, что буквально с Нового 
года на факультет придет колледжная 
группа из Якутского художественного учи - 
лища, для этих ребят прикладное творче - 
ствоуже не хобби, а дело, обеспечиваю
щее кусок хлеба. Еще бы -- если ежед
невно отдавать ему большую часть вре
мени, волей-неволей станешь профес
сионалом. Представляете, сколько мож
но сделать с такими единомышленника
ми!

...А тем временем Андрей Барашков 
не далее, как через полгода, намерен 
сразить наповал членов государствен
ной экзаменационной комиссии, пред
став перед ними во всей своей красе, с 
шикарным национальным поясом соб
ственной, понятно, работы, сделанным 
из латунных пластинок с филигранной 
резьбой и с но>Ком. (А еще говорят, что 
настоящие мужчины нынче перевелись!)

А по поводу жизни семейной -- не 
знаю уж, насколько будет счастлива с 
Андреем его будущая жена, но то, что ей 
выпадет щеголять в единственных в сво
ем роде украшениях -- это уж несомнен
но!
НА ФОТО: Георгий Николаевич и Андрей

ВЫРАСТЕТ ЛИ ИЗ ЛЯСТА БЕРЕЗ” 
СВОИ кяВИШНЕВЫМ СААЯЯ?

Хочешь, не будучи хамелеоном, за 
одну жизнь измениться сотню раз, 
оставшись при этом самим собой? 
Это вполне может быть. Более того — 
это должно быть! Если, конечно, ты 
~  актер.

Прожить то, на что, возможно, 
никогда бы не осмелился в реально
сти. Прочувствовать, каково быть 
другим — чужим и незнакомым, раз
решить себе самое непредсказуемое, 
попробовать запретное; получить же
лаемое: театр подарит тебе целый 
мир, где все чувства и переживания

так же подлинны, как и ты сам — 
пока ты на сцене. Не потому ли у 
искусства лицедейства возраст с че
ловеческой цивилизацией практичес
ки одинаков?

А студенчество без театра вообще 
неполноценно, — считает замести
тель декана ФЯФиК по учебной час
ти Н.И.Илларионова, руководитель 
театра-лаборатории, дебют которого 
ожидается буквально на днях — 26 
декабря. На суд зрителей будет выне
сена инсценировка рассказов Нико
лая Габышева из сборника “ 100 бе-
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"СЕКРЕТ ФИРМЫ": ЛЕТЬ, ЛЕТЬ И ЛЕТЫ
Любовные треугольники, 

как известно, бывают разные. 
То один любит другого, а тот 
— третьего, то наоборот... В 
данном случае Галину Григо
рьевну Федорову любили сра
зу двое — коллектив Дома 
народного творчества и ка
федра культуры и искусства, 
причем обе стороны — все
рьез. В связи с чем борьба 
за обладание отличником 
культуры республики с пе
ременным успехом велась 
аж целых три года! В кон
це концов Дом народного 
творчества сдался, и Гали
на Гаврильевна, один из 
высококлассных спецов в 
области народной музы
ки, к вящей радости фа
культета, наконец-то без
раздельно стала универси
тетской, что до сих пор 
считается самой главной 
победой кафедры.

G этого момента пошел 
счет заслугам — в 1993-м 
году в Хабаровске на регио
нальном конкурсе вокалис
тов “Эдэр саас’Тран-при по
лучила подопечная Галины 
Гаврильевны Варвара Сивце
ва; в 1994-м в Самаре на 
фестивале “Студенческая вес
на” факультетский ансамбль 
стал дипломантом, а через год 
здесь же получил звание лау
реата; 1995-м в Перми на 1У 
фольклорном фестивале сту
денческих коллективов фа
культетские “ж аворонки” 
вновь были впереди России

всей.
Какие же мелодии чаще 

всего выводят молодые голо
са? В основном, поются на
родные песни, хотя не ис
ключаются и современные, 
лишь бы, как говорится, “на 
душу легло”. Исполняются 
они обычно под баян или 
оркестр, а также под фоног-

зателен также сбор видеомате
риалов и записей старых песен 
“по домам”, когда нынешние 
бабушки вспоминают то, что 
пели еще их пра-, прабабуш
ки.

“А вот интересно, если мед
ведь на ухо наступил, можно 
ли развить в себе такой голос, 
чтобы стать членом ансамб-

рамму или аккапельно. В по
стоянном репертуаре также 
алгысы — разнообразные об
рядовые церемонии.

Ансамбль — желанный 
гость не только на разного 
рода фестивалях и конкур
сах, но (и может быть,'даже 
больше!) в нашей улусной 
глубинке, где концерт при
езжих артистов — воистину 
праздник. Тем более, что 
присутствие “столичныхдев- 
чопок” не ограничивается 
только выступлением, обя-

ля?” — поинтересовалась я у 
Галины Григорьевны. На что 
руководитель ответила, что, в 
принципе, конечно, все воз
можно, при очень большом 
желании, однако, есть и свои 
тонкости — например, чтобы 
исполнять народную песню 
тойук, одного голоса недоста
точно, непременно нужен еще 
“кылысах”, так называемый 
подголосок, который бывает 
не у всех. К  примеру, обучался 
на факультете японец Ямаси- 
то, который мелодию тойука

петь научился, а кылысах 
все же не приобрел, так и 
уехал в Страну Восходящего 
Солнца один, без подголоска. 
Бедный. Жителям долины 
Туймаада в этом смысле по
везло гораздо больше — прак
тически все якуты с рожде
ния с “кылысахом” неразлуч
ны. Знай себе, пой — людям 

на радость, себе на здоро
вье. Такие вот нацио
нальные особенности.

Вообще ансамбль этот 
показался мне на редкость 
оптимистичным: несмот 
ря на хронические труд 
ности с костюмами и фо 
нограммами общий дух их 
необычайно крепок и ве 
сел. Может быть, тут есть 
какой-то “секрет фир
мы”?

Есть. Как поведали мне 
девушки, их кумир “по 
блату” открыла им в свое 
время “страшную тайну”: 
оказывается, для того, что

бы быть счастливым, мужчи
на должен смеяться в день не 
менее девяти раз. А женщина
— в два раза больше!

“Но самое главное — ис 
кренне, от души! Чтобы все 
нервы “разбудились”, и жи
вот ходуном ходил! — подчер
кивает Галина Григорьевна,
— тогда ни болезни, ни беды 
не пристанут! И, чтобы ни 
случилось, петь, петь и петь!”

НА ФОТО: только тем и 
занимаются.

рез , основная тема которых — есте
ственно! — любовь...

Планируется, что спектакль прой
дет в Культурном Центре ЯГУ, хотя, 
по словам Нюргуяны Ивановны, эта 
сцена ей не совсем симпатична сво
ими огромными размерами, которая 
гораздо больше подходит для боль
ших шоу-программ и концертов, а не 
для камерных спектаклей. Поэтому 
сценическое пространство будет зна
чительно сужено, чтобы само дей
ствие происходило только В цент
ральной его части. И вообще Нюргу- 
яна Ивановна считает, что студен
ческий театр — это прежде всего 
атмосфера студийности, что главным

образом и отличает его от театров 
“настоящих” , академических, требу
ющих более серьезного, глобального 
погружения в свои произведения.

Кроме того, “театральный опыт” 
неизбежно пригодится будущим вы
пускникам в их дальнейшей работе, 
когда придется руководить кружка
ми и самим организовывать детские 
студии и ставить спектакли.

А сегодня дипломированный ре
жиссер недоумевает, как могло слу
читься, что ЯГУ, имея уже 40-лет- 
нюю историю, до сих пор не обзавел
ся своим, университетским, театром?! 
Так что, кто знает, не станет ли 
маленький факультетский театр тем

самым “бикфордовым шнуром”, ко
торый своим энтузиазмом в конце 
концов взорвет наши всеобщие по 
этому поводу успокоенность и без
мятежность?

По секрету открою — молодой ру
ководитель питает также слабость к 
Чехову, Шоу и Гарсиа Лорке и пото
му, вполне возможно, скоро мы бу
дем осаждать вечерами наш Культур
ный Центр, за километр спрашивая 
друг у друга: “Нет ли лишнего биле
тика?”

НА ФОТО: 
Н. И. Илларионова — 

“Театру — быть!!!”
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БЫТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ? А  ЕСЛИ БЫТЬ -  ТО КАК?
монолог РУКОВОДИТЕЛЯ

Под ее чутким руководством ан
самбль “ Еркен”  стал лауреатом рес
публиканского конкурса “ Танцует 
Якутия” , был участником Северного 
Форума в Японии и международных 
фольклорных фестивалей в Нидер
ландах и в Германии; ансамбль “ Са- 
рэл”  представлял республику на XX 
Олимпийских Играх в Москве, танце
вал на международном фестивале в 
Турции и завоевал первое место в 
конкурсе среди танцующих коллек
тивов СССР “ Пою мое Отечество” ... 
Но судя по тому, что Бог любит Тро
ицу, сейчас у А. Г. Лукиной — третий 
“ ребенок”  и практически еще “ ясель
ный”  — факультетскому ансамблю 
народного танца “ Кундэл”  отроду 
нет еще и года.

С одной стороны, Ангелине Григо
рьевне можно посочувствовать, по
скольку ее постоянно раздирают 
противоречия: у кандидата искусст
воведения есть перспективы работы 
над докторской диссертацией, а ее 
неудержимо влечет практика. “ По
ставит на ноги”  очередное “ дитя” , а 
тренированный ум требует науки... 
С другой, ей хочется по-хорошему 
позавидовать — человек неуспоко
енный подобен реке, в которую ни
когда не войдешь дважды...

Впрочем, пора предоставить сло
во и самой героине:

— Знаете, я ведь давно могла бы 
сидеть дома и стряпать себе пирожки. 
Но когда я вижу их глаза — я просто не 
могу этого себе позволить, потому что в 
этих глазах — горячо! И мне не хочется 
их остужать... А вообще-то, по большо
му счету, ансамбль народного танца — 
роскошь. Да-да. Потому что если хо
чешь, чтобы это был ХОРОШИЙ ан
самбль, в него надо вкладывать и вкла
дывать. Конечно, желание, распираю
щее душу, и профессионализм препо
давателя — главные составляющие ус
пеха, но когда костюмы никуда не год
ные — никакая техника это не компенси
рует. Потому что эстетическая сторона 
— тоже немаловажное дело. И если уж 
мы занимаемся народными танцами, 
хотелось бы, чтобы все было как можно 
более приближено к оригиналу —конеч
но, речь не идет о богатых мехах и 
серебре, но хотя бы приличная стилиза
ция должна быть. Ведь это же сцена! А 
я сегодня бегаю перед каждым концер
том, одалживаю костюмы у других ан
самблей, тащу их на себе — собствен
ных мы не имеем!

Признаюсь — когда я только собира
лась пойти работать на кафедру, меня

предостерегали: "Не вздумай в ЯГУ орга
низовать пляски, там этого не воспри
мут! Скажут — почему вдруг скачут?!” Я 
рада, что эти "доброжелатели" крупно 
ошиблись, потому что здесь я нашла 
настоящие понимание и поддержку — 
спасибо первому проректору ЯГУ А.Н. 
Алексееву, проректору по экономике 
Э.Ф.Сидорову, декану факультета 
Г.Г.Филиппову, заведующей кафедрой 
культуры и искусства Р.И.Бравиной. Эти 
люди делают все, что могут. И не их 
вина, что денег все-таки катастрофи
чески не хвататает...

А их действительно не хватает—один 
заказ музыки чего стоит! Понятно, что 
каждый композитор заинтересован 
прежде всего в том, чтобы его труд 
соответственно оплачивался, это нор
мально. Но где же нам брать миллион за 
одну трехминутную танцевальную му
зыку? В то же время и без новых мело
дий не обойтись, потому что каждое 
произведение искусства, и в том числе 
хореографическое, в идеале должно 
быть эксклюзивным, уникальным, не
повторимым. Искусство'держится на све
жести, на первозданности. Но они доро
го стоят...

Гастроли. Люди должны видеть ре
зультаты своего труда, в противном слу
чае, рано или поздно, артисты в них 
начинают чахнуть. Если не будешь регу
лярно выходить на площадку — никакой 
самый расталантливый руководитель не 
поднимет. Мы могли бы объездить уже 
всю республику, но, увы, транспорт — 
это как больная мозоль. В Намский улус 
вот с трудом выбрались, так все, что 
заработали, ушло на оплату автобуса...

Фактически я сегодня безжалостно эк
сплуатирую желание своих ребят танце
вать, но как долго продержится их энту
зиазм? А ведь они еще только начинают 
раскрывать свои способности, по сути, 
даже не зная, насколько они талантли
вы!

Если же посмотреть с чисто практи
ческой точки зрения: умение красиво 
двигаться и ставить несложные танцы — 
это же вторая специальность. Кроме 
того, очень многие современные дети 
физически настолько хилые, что нату
ральным образом падают, еле ноги во

лочат, несмотря на модные одежды. А 
наши — выносливы, потому что посте
пенно привыкают к нагрузкам, они под
тянуты, энергичны и жизнерадостны. А 
самое главное — они чувствукт себя 
внутренне уверенными. Разве о того 
мало в жизни?.

И потом — чисто человеческие мо
менты во взаимоотношениях внутри кол
лектива. Если парень бережет своих 
партнерш, таская тяжелые сумки в по
ездках — он потом и к жене будет также 
относиться. Если девушка уважительна 
с ребятами, она не будет грубой и с 
мужем. Здесь каждый невольно форми
рует другого, и в конце концов ребята 
становятся друг другу как брат и сестра. 
Если же все ходят чужеродные — хоро
шего коллектива не получится. А будут 
любить друг друга — и танцы будут 
красивые, и зрители будут восхищать
ся. Вот так...

НА ФОТО:
танцы действительно красивы, а 

зрители — восхищены...

'Якутекмнуююерштет" Д екабрь’ 1997
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Самое интересное, что ру
ководитель факультетской 
студии Р.Р.Жиркова, участ
ница ХП фестиваля моло
дежи и студентов, объехав-

ства? Если двадцать человек 
одновременно будут имп
ровизировать, не получится 
ли, как в известной пого
ворке — кто в лес, кто по

который начинаетпеть, едва 
к  нему прикоснешься. Но 
таких не так уж и много. Те, 
что продаются в магазине, 
во-первых, очень дороги, а,

щих в этом толк.
Какие же бывают на све

те хомусы? Деревянные и 
железные, одно- идвуязыч- 
ковые (правда, современный

екблысб твлбвбв у хвмуе/1?
шая в составе ансабля “Ал- 
гы с” шесть европейских 
стран, по собственномупри- 
знанию, “в плане нот без
грамотна совершенно” . Что 
абсолютно не мешает ей 
готовить таких хомусистов, 
которые способны занять 
первое место на республи
канском конкурсе вар- 
ган)иой[ м узы ки. Ибо 
Римма Романовна обу
чает Т Р А Д И Ц И О Н 
НОЙ, народной игре на 
хомусе, которая вовсе не 
нуждается в нотной за
писи. Но примерно со 
второго года обучения 
студенты начинают ос
ваи вать  м етод и ку  
И.Е.Алексеева, нашего 
известного Мастера хо- 
муса, объяснившего в 
специальном пособии 
все символы системы 
приемов игры на хомусе, 
которые являются как бы 
переходным периодом к 
нотному стану. После
днюю же точку в форми
ровании профессионально
го хомусиста ставит заслу
жен ный деятель искусств 
республики Н.С.Берестов, 
автор школы игры на хому
се по нотам. Тут, наверное, 
стоит заметить, что на ф а
культете существует не толь
ко студия, но и обязатель
ный предмет — “хомус”. 
Поэтому все студенты вы
ходят из университетских 
стен специалистами, под
кованными не только тео
ретически, но и способны
ми сыграть что угодно и как 
угодно.

Однако хомус, как извес
тно, в значительной мере 
предполагает исполнитель
ский экспромт . В связи с 
чем напрашивается и воп
рос — присутствует ли в 
ансамбле момент творче-

дрова? “Нет, — разубеждает

Римма Романовна, — это 
возможно только тогда, если 
ансамбль “сырой”, непод
готовленный. А так как у 
нас ребята проходят всесто
роннее обучение, в итоге 
импровизации, наоборот, 
становится еще больше. Я 
даже скажу, что если испол
нение слишком дорабаты
вать, когда все наперед чет
ко расписано, получается 
как-то чересчур “маршево”, 
музыкальности не хватает'. 
А самое главное, я  считаю, 
члены ансамбля просто дол
жны уметь друг друга слу
шать, тогда и любая импро
визация получится, и общее 
звучание будет хорошее.”

И, конечно, важен сам 
инструмент, который, по 
выражению руководителя, 
должен быть ПЕВУЧИМ,

во-вторых, их качество ос

тавляет желать лучшего. 
Если же хомус непевучий, 
он ударяется об зубы и, как 
ни старайся, красивого, сво
бодного, глубокого звука из 
него не извлечь. Раньше осо
бенно хорошими считались 
хомусы признанных масте
ров Иннокентия Семенови
ча Гоголева - Амынньыкы 
из Мегино-Кангаласского 
улуса и усть-алданца Нико
лая Петровича Бурцева, ин
струменты которых всегда 
были пределом мечтаний ис
полнителей. Сейчас наибо
лее ценятся хомусы 75-лет
него вилюйца Ивана Федо
ровича Захарова, который, 
несмотря на преклонный 
возрастало сих пор не про
щается с кузнечным горном 
и продолжает радовать сво
ими работами всех знаю-

хомус, как правило, только 
железный и только одно- 
язычковый), кроме того, 
практически у каждого еще 
и свои индивидуальные осо
бенности — звук может быть 
громкий или сравнительно 
тихий, сильный или более 
слабый, в высокой, средней 

или низкой тональнос
ти. Такчто, как говорит 
Римма Романовна, при 
желании под любой че
ловеческий голос мож
но подобрать “свой” хо
мус и в итоге получить 
“неизменно превосход
ный результат”.

.. .А еще ребята из ан
самбля хомусистов од
новременно все тойук- 
суты и даже немножко 
танцоры. То есть, по су
ществу, одна студия в 
состоянии обеспечить 
полноценный концерт, 
о чем, собственно, сту
денты и мечтают. А со
листу ансамбля Алек
сандру Иванову, побе

дителю  международного 
конкурса варганной музы
ки среди молодых исполни
телей, ны неш ним  летом 
предстоит участие в между
народном конгрессе, кото
рый будет лроходигь в Ав
стрии. Пожелаем же ему уда
чи, и пусть якутский хомус 
звучит чаще и не только на 
высокой сцене!

НА ФОТО:
ансамбль хомусистов, в 

центре — известная масте
рица национальных костю
мов Анна Гаврильева; пер
вая слева — руководитель 
ансамбля Р.Р.Жиркова; в 
центре верхнего ряда—Алек
сандр Иванов.

Если вы из тех, кто сравнивает игру 
ансамбля хомусистов с дребезжанием 

железа в ветреный день, не читайте этот 
материал, он не для вас. Поскольку речь в 
нем пойдет именно об ансамбле и как раз 

хомусистов.
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Музыканты всех факультетов, объединяйтесь!
Своим появлением на свет 

оркестр народных инструмен
тов обязан, по сути ... 40- 
летию университета. Именно 
к данной славной дате были 
закуплены все эти тансыры, 
калыйах-примы, альты и се
кунды, трещетки и бубны, на 
которых с большим энтузи
азмом и, надо заметить, с 
неменьшим успехом играют 
нынешние студенты факуль
тета.

Особенно потрясает тот 
факт, что все эти ребята рань
ше своих инструментов, что 
называется, в глаза не виде
ли и никто из них в детстве 
музыкой не занимался. У мно
гих там, где они жили, музы
кальной школы и в помине не 
было. Тем не менее резуль
таты видны уже сейчас (хотя 
студия, как таковая, существу
ет лишь с октября года ны
нешнего, в прошлом году был 
только кружок, из которого 
осталась только "самая храб
рая” — второкурсница Нюр- 
гуяна Филиппова).

Конечно, если бы на фа

культет принимали хотя бы 
человек пять-шесть ‘с музы
кальным образованием,что
бы сходу можно было поса
дить их на достаточно слож
ные солирующие инструмен

ты, оркестр бы беды-горя не 
знал. С другой стороны, труд
ности сближают, и по-насто
ящему хороший коллектив 
всегда получается ценой от
нюдь не трехгрошевой. Опять 
же чего стоит пример руко
водителей — Анны Титовны 
Семеновой и Зинаиды Нико
лаевны Оконешниковой, во- 
обще-то работающих в Ха-

тасской музыкальной школе и 
регулярно приезжающих в уни
верситет специально на заня
тия своего оркестра! По срав
нению с этим холодное поме
щение, несовпадение общих

репетиций (когда одна группа 
учится с утра, а другая — с 
обеда) и отсутствие “домаш
них” Инструментов для само
стоятельных занятий уже, вро
де, и не кажутся такой боль
шой проблемой.

Кстати, инструментам чьей 
работы в . оркестре отдают 
предпочтение? Выяснилось, 
что все они сделаны в специ

альной мастерской имени 
известного Бердигестяхско- 
го мастера-умельца В.А.- 
Мохначевского, создавше
го в свое время не один 
десяток якутских нацио
нальных инструментов, каж
дый из которых звучал нео
быкновенно чисто. Помнит
ся, лет 10 назад Василий 
Авксентьевич обронил, что 
жить стоит не только для 
сегодняшнего дня, но и для 
того, чтобь! после тебя что- 
то на этой земле осталось. 
Правота его слов как нельзя 
лучше доказана временем: 
память о Мастере — в про
должении его дела.

Напоследок руководите
ли оркестра попросили со 
страниц газеты обратиться 
ко всем студентам универ
ситета, кто знаком с нотной 
грамотой или учился в дет
стве в музыкальной школе: 
если вы до сих пор еще не 
нашли себя, приходите в ор
кестр, не пожалеете!

НА ФОТО: А.Т.Семено- 
ва с оркестрантами

ХО Ч Е Ш Ь  Б Ы ТЬ  АРТИСТОМ?  
Б У Ш * ИМ!

Жестче, чем сюда, отбора, похоже, не 
бывает: нынче, к примеру, прослушива
лось 70 ребят, а прошли только двое. Чем 
же так привлекательно это место? Тем, 
что здёсь сбываются мечты, потому что 
это республиканская творческая мас
терская эстрадного искусства (а кто из 
нас, признайтесь, в детстве не хотел 
стать артистом?)

Гут есть свой мастер-класс, причем, 
как подчеркивает засуженный артист 
РС(Я) и заслуженный деятель искусств 
республики Юрий Егорович Платонов, 
“я не СТАВЛЮ голос — в классическом 
понимании, как это делается в других 
школах, а развиваю то, чем вы обладаете 
от природы, подчеркивая ваши своеоб
разие и индивидуальность”. Преподава
тель Владимир Якимец обучает игре на 
гитаре, на ударных и клавишных (после
днее не, преподается больше нигде!) и, 
наконец, сама “Леди Саксофон” Ольга 
Алексеева, представлять которую нет ни
какой надобности, ведет сольфеджио и 
теорию музыки.

Данная мастерская, поскольку сотруд

ничает с факультетом якутской филоло
гии и культуры, ориентирована (несмот
ря на то, что — эстрадная), прежде всего 
на нашу, местную тематику, а не на 
Запад, как думают многие.

Юрий Егорович признается, что 20 
лет “обманывал” себя и других, подра
жая на эстраде Лещенко и Кобзону (ведь 
школа, полученная им в Ленинградской 
консерватории, была именно класси
ческой, европейской), но настал мо
мент, когда захотелось петь свое, род
ное, народное.

“Почему мы не можем создать якутс
кую классическую музыку, благодаря 
оставленным нашими предками тойуку, 
олонхо, другим произведениям народ
ного творчества?! Да, наши певцы пре
красно поют мировую классику — ни
чуть не хуже, а порой и лучше многих 
других: вспомните золотые голоса Яку
тии, ставшие гордостью всей России, — 
Иван Степанов, Анегина Ильина, Нина 
Чигирева... Но ведь это — классика! А 
где якутская эстрада? Не самодеятель
ная, а профессиональная?,До каких пор
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мы будем ущемлять свое национальное 
искусство?

Я вам приведу один показательный 
пример — однажды, еще в советское 
время в Монголии проходили Дни Яку
тии. И вот концерт. Наши поют арии, 
романсы, симфонический оркестр игра
ет. Все великолепно. А монголы сидят в 
зале и цокают языками — ждут его- 
нибудь национального, от всего отлича
ющегося. И вот когда начался концерт 
эстрадников — поднялся шквал апло
дисментов, занавес не давали опускать, 
такой успех был. О чем это говорит? О 
том, что от своих корней никуда не уйти, 
да и не надо никуда уходить. Потому что 
это — соль земли нашей...

Конечно, у нас есть и единомышлен
ники: на нашей стороне оба Василия 
Васильевича Филиппова - ректор ЯГУ и 
директор государственного объединения 
“Сахаконцерт”, его художественный ру
ководитель И.И.Бурцев и заведующая 
кафедрой культуры и искусства ФЯФиК 
Р.И.Бравина, чья поддержка неоцени
ма. Но хотелось бы, чтобы развитием 
национальной культуры занимались не 
только руководители, потому что что 
проблема эта — далеко не частная. Это 
проблема всех нас.”
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РОЖДЕСТВО В РОССИИ
п р а з д н о в а л и  в  н о ч ь  

С 2 4  НА 2 5  ДЕКАБРЯ
В 1918 году Россия пере

шла с юлианского на григо
рианский календарь, но Рус
ская Православная Церковь 
продолжает жить по старому 
летоисчислению. Поэтому в 
отличие от остального хрис
тианского мира, Рождество в 
России празднуют теперь в 
ночь с 6 на 7 января (по 
старому стилю, соответствен
но, с 24 на 25 декабря).

Наш обозреватель Марина Ханды листает

С рождеством связано 
много примет. Ясный день в 
сочельник - к хорошему уро
жаю. Иней на Рождество - 
урожай на хлеб, метель - пче
лы хорошо роиться будут, 
неьо лвездисто - урожай на 
горох. А чтобы избежать не

приятностей в будущем году, 
нужно соблюдать несколько 
важных правил. В сочельник 
и в первый день Рождества 
не мыть мести полы, выбра
сывать мусор, заниматься 
шитьем и прядением. А са
мое главное - спать в Рожде
ственскую ночь могут только 
дети. Мы же просто обязаны 
радоваться и любить друг 
друга.

СТАРИННАЯ (ДОПЕТРОВ
СКИХ ВРЕМЕН) РУССКАЯ 

ТРАДИЦИЯ.СВЯЗАННАЯ С 
ЕДКОЙ

За несколько дней до Но- 
вогодия (отмечалось 25 де
кабря на Васильев день) шли 
всей деревней в лес, выбира
ли самую красивую ель и там 
же, в лесу, её украшали. Елку 
уважали за её вечнозеленость 
и целебные свойства: отвар

из хвои пили “от нервов”.
Ветви ели украшали блес

тящими побрякушками и 
оторванными от одежды лос
кутками, загадывая при этом 
желание. Вешая на елку реч
ные жемчужины, девушки 
загадывали в будущем году 
выйти замуж. Привязывая к

ветке лоскуток от полотенца, 
которым утерли пот с лица 
больного, - верили, что это 
помогает выздоровлению. 
Исполнению желаний долж
но было помочь солнце, сила 
которого, как считалось, воз
растает с Васильева дня - ког
да день начинает прибавлять
ся.

А еще елку наряжали об
рядовыми хлебцами (их на
зывали “козульками”) - не
большими и обязательно в 
форме животных. На каждо
го члена семьи выпекался 
свой хлебец. Приметы были 
такие: подгорел хлебец - зна
чит, у того, для кого он выпе
кался, могут быть проблемы.

В дом елка, иногда, прав
да, приносилась: когда на 
Новогодние приходилась, 
свадьба. Но ее не рубили “под 
самый корешок” (это все по
зднейшие отклонения от тра

диции), а выкапывали с кор
нями и пересаживали в кад
ку - чтобы по весне отнести 
обратно в лес и заново поса
дить.

Дедов Морозов на Руси не 
водилось. Их роль исполнял 
бог Овсень. По предсказани
ям древних, Овсень, одев

шись в парчу, при
езжал на Новогодие 
верхом на вепре и- 
исполнял желания 
(отмеченные лос
кутками или жем
чужинами на елке). 
В ож идании'бога 
пели: “Овсень идет, 
Овсень идет, и с жи
тьем, и с бытьем, и с 
богатством идет”.

КАК СОХРАНИТЬ 
ЕЛКУ СВЕЖЕЙ....

Елку часто ставят на кре
стовину - если есть гарантия, 
что дерево срубили недавно. 
В случае сомнений поставьте 
ее в ведро с мокрым песком 
(предварительно стесав ствол 
на конус) или же с водой с 
добавлением чайной завар
ки. Есть и такой рецепт: на 3 
литра воды добавить чайную 
ложку лимонной кислоты, 
столько же желатина и три 
чайные ложки толченого 
мела. Если вы это сделаете, 
наверняка ваша елка досто
ит до Старого нового года.

РОЖДЕСТВЕНСКАЯ
ИНДЕЙКА

Обыкновенно приготов
ленную птицу в обычные дни 
просто съедают. Другое дело

на Рождество. Здесь необхо
димо выполнить целый ри
туал, предшествующий соб
ственно еде.

Прежде всего, нужно со
ответствующим образом сер
вировать стол. Главное тре
бование дня - абсолютно бе
лая скатерть (ни клеточка, 
ни горошек не допускаются 
ни в коем случае). Точно та
кого же цвета должны быть, 
конечно же, и салфетки. Со
гласно православной тради
ции, поверх скатерти стол 
покрывается сеном или со
ломой - в память о том, что 
Сын Божий, как известно, 
появился на свет в яслях.

Рождественский стол при
нято также украшать цвета
ми. Не совсем удобно, когда 
растения затрудняют доступ 
к еде,- так что поставьте их в 
низкие вазы небольшими бу
кетиками, причем не обяза
тельно в центре стола. Вмес
то вазы можно использовать 
салатницу или конфетницу. 
Если так, то цветы коротко 
обрежьте, чтобы на водной 
поверхности оставались толь
ко бутоны (как у лилий);

Итак, птица приготовле
на, стол сервирован. На не
бесах взошла первая звезда. 
Вот и пришло время садить
ся за стол.

(   ̂ 4Читателей газеты
“Якутский университет” 
поздравляю с наступающим 
Новым годом. Желаю здоро
вья, любви, счастья, тепла 
и уюта в вашем доме.

Марина ХАЛДЫ
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Раиса Гивеновна Хен- 
Соколова, начальник ме
тод. отдела МИ:

- Корейцы отмечают Но
вый год по лунному календа
рю, обычно это бывает в фев
рале. Праздник начинается в 
полночь с обряда поминания 
предков: пишется поздрав
ление на корейском языке, 
обязательно должен гореть 
священный огонь, ставится 
столик с угощением, на кото
ром должна быть рыба, рисо
вая каша, салат и сладости - 
мы здесь ставим какие-ни
будь конфеты, печенье, а в 
самой Корее на Новый год 
делаются традиционные 
сладкие блюда. В полночь 
мужчина и женщина подхо
дят К священному огню: муж
чина кланяется ему, читает 
молитву, в которой поминает 
всех умерших родственников, 
потом настает черед женщи
ны отдать поклон огню и по
молиться. После этого начи
нается праздник, веселье - 
как у всех народов: песни, 
пляски, и продолжается это 
до утра.

Аза Германовна 
Каллагова-Алиева, 

бухгалтер: у
- В Осетии Новый год от- £ 

мечают, как и все, 31 декаб- 1 
ря. Ставят елки, украшают их,
а если снег выпадет - радос
ти вообще нет предела: все 
ребятишки высыпают на ули
цу, кто в чем был, начинают 
барахтаться в снегу - смех, 
визг... Встречу Нового года 
празднуют две недели - до 
четырнадцатого января. Ве
селятся, вообще-то, как все, 
единственное, что сохрани
лось - маскарад. Выворачи
вают тулупы наизнанку (зи
мой в Осетии без них никуда 
- ветер, слякоть), и начинает
ся: кто медведя изображает, 
кто лису, кто хрюшку. Хотя на 
Кавказе живут, в основном, 
мусульмане, некоторые на
роды, в том числе и мы, при
держиваются христианской 
веры, так что вырядиться в 
новогоднюю ночь поросенком 
у нас не возбраняется. Две 
недели ходят по домам ряже
ные, и везде им дарят подар
ки - не только съедобные, 
могут и что-то из одежды 
подарить, деньги дают. В 
Новый год куда ни войди,

В  нашем университете работают и учатся люди 
многих национальностей, и м ы  попросили их рассказать, 

как их народы встречают Новый год.

везде тебя встретит какой- 
нибудь зверь, чудище из сказ
ки или еще кто-то - словом, у 
кого на что фантазии хватит.

Михаил Владимирович 
Рабинович, 

зам.декана ИТФ:
Первый праздник еврейс

кого календаря называется 
"рош-гашана". Мудрецы по
становили, что он должен от
крывать сезон сбора урожая 
первого числа месяца "тиш- 
рей". Праздник по своей сути 
призван выражать два момен
та: начало нового Года и за
вершение старого. В этот 
день принято возносить мо
литвы Всевышнему с 
просьбой, чтобы наступаю
щий Новый год был годом 
мира, здоровья, благополу
чия, процветания и т.д. Также 
п о л о ж е н о  
трубить в ✓'!

лый бараний рог (шофер), что 
является основным элемен
том праздника. Одновремен
но считается, что ”рош-гаша- 
на" — это День суда, когда 
Всевышний взвешивает по
ступки людей и определяет 
их дальнейшую судьбу.

Праздничные блюда: 
хала (хлеб), яблоки и мед — 
символ сладкого и доброго 
года; морковь -- символ бо
гатства; гранат -- чтобы мно
жились заслуги людские; фи
ники -- чтобы перевелись 
враги; рыбья голова — чтобы 
быть главою, а не хвостом. 
Кстати, согласно еврейскому 
календарю, 4 октября нынеш
него года наступил 5758 -1-й 
год со дня сотворения мира.

Анатолий Афанасьевич 
Алексеев,

ст. преподаватель ка

федры истории Якутии:
- Эвенский Новый год - 

ньолтин нан аннамта анна- 
Д.ие,, встреча Солнца. Празд
ник этбт’мы отмечаем в июне, 
в день летнего солнцестоя
ния, ранним утром, на специ
альном обрядовом поле - ку- 
унтэклэ, у двух священных 
деревьев - дьоор ьякатал ьат- 
тунон, возле которых разжи
гались два ритуальных кост
ра - дьоор тов ьаттун. Между 
ними вешали дэлбургэ - ве
ревку, на которой были при
вязаны разноцветные лоскут
ки материи. Количество их 
совпадало с числом семей, 
участвующих в празднике. 
Деревья эти и дэлбургэ озна
чали небесные ворота, кото-, 
рые открывались только 22, 
23, 24 июня. Потом приноси

ли в жертву оленя. Когда 
солнце вставало за го
ризонтом, начинался ри
туальный круговой танец. 
На празднике подава
лось угощение из олень
его мяса, чай с оленьим 
молоком. Праздник про
должался четыре дня и 
ночи.

Розалия Иннокенть
евна Бравина, зав.ка

федрой культуры и ис
кусства ФЯФК:

- Традиционно Новый год 
у якутов отмечается летом и 
носит название Ысыах. Но, 
начиная с 18-го века, в якут
ской культуре присутствуют 
уже и рождественские праз
дники, взятые из правосла
вия - это Старый Новый год, 
который встречают за обиль
ным столом, считается, что 
тогда весь год проживешь в 
благополучии и достатке. В 
этот день варят много мяса, 
причем самым лучшим уго
щением является сваренная 
целиком голова лошади, ко
торую обматывают кровяной 
колбасой и ставят на самое 
почетное место на столе. 
Большое значение придает
ся алгысам - заклинаниям 
духов и божеств. Кроме того, 
в эти дни разрешаются раз
личные гадания, в частности, 
традиционное гадание "Тан-

Эльвира Намсараевна
Сотникова, ведущий 

редактор издательства 
ЯГУ:

Цагаан Сар - бурятский 
Новый год, приходит по лун
ному, календарю, поэтому 
определенной даты не итме- 
ет (приблизительно он насту
пает в середине февраля). 
Народ ликует, просыпаются 
все с рассветом, чтобы к вос
ходу солнца совершить риту
альный обряд. На празднич
ный стол выкладывают все, 
чем богаты, но обязательно 
должны быть молочные про
дукты (молоко, сметана, тво
рог), саламат, молочная вод
ка и конечно, любимое наци
ональное блюдо - позы. Де
лаются они из фарша с боль
шим количеством специй и 
теста (как на пельмени осо
бым образом лепятся и гото
вятся на пару. Рецепт неслож
ный, но у каждой хозяйки есть 
свои маленькие хитрости, 
поэтому в каждой семье позы 
имеют свой вкус. В Новый год 
все поздравляют друг друга 
пожатием рук, старшие бла- 
гославляют молодых, млад
шие с почтением подают обе 
руки для приветствия и обя
зательно пьют из пиал риту
альный сагаан ээеэ. Ходят 
друг к другу в гости и дарят 
подарки. Очень интересно 
проходит Цагаан Сар - хурал 
("молебствие белому меся
цу"). Цагаалган - один из наи
более соблюдаемых и почи
таемых праздников ламаиз
ма, он состоит из сери» об
рядов, посвященных ^ч у д е 
сам Будды, но имеющих явно 
шаманистское происхожде
ние - шаманские приемы 
борьбы со злыми духами, 
переиначенные на ламаистс
кий лад, пренесены на “вра
гов буддизма". Очень жаль, 
но бурятская община в Якут
ске не имеет не только даца
на (буддийского храма), но 
даже небольшого молельно
го дома (дугана), люди не 
имеют возможности очистить 
свою душу, пообщаться с ла
мой (по причине отсутствия 
такового). Сейчас решается 
вопрос и с воскресной шко
лой - скорее всего, она от
кроется в следующем, 1998- 
году, с наступлением которо
го мы вас и поздравляем.
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Позы - корейские паро
вые пирожки - от Раисы 
Гивеновны Соколовой:

- Тесто для этих пирожков 
делается обычное, дрожжевое, 
так что на этом я останавли
ваться не буду. Начинкаделат 
ется из свинины, причем мясо 
не прокручивать, а мелко-мел
ко порубить. Добавить соль и 
лук. Лук надо нарезать так, 
чтобы его в фарше не было 
видно. Потом слепить пирож
ки и варить на пару (как ман
ты) 30 минут, и главное - в эти 
полчаса, пока они варятся, ни 
в коем случае не открывать 
крышку, не заглядывать, а то 
позы получатся сырыми. Пи
рожки получаются белого цве
та, нежные, сочные. Теперь 
нужно' приготовить соус: бе
рется 2 стакана охлажден
ной кипяченой воды, I чай
ной ложки кипяченого расти
тельного масла, 1/3 чайной 
ложки уксуса, 1/4 головки 
лука, 1 долька чеснока, 1/2 
чайной ложки перца. Лук и 
чеснок нужно опять-таки 
очень мелко нарезать, затем 
все компоненты смешать. 
Позы едят, обмакивая в соус.

Осетинские пироги - 
уалибах от Азы Германо

вны Алиевой:
- Эти пироги можно печь с 

сыром, с мясом, со свеклой - 
словом, с чем угодно, но толь
ко не с повидлом. Для теста 
нужно взять стакан воды, 1/2 
чайной ложки дрожжей, 1 
чайную ложку соли и муку. 
Заместить тесто, укрыть его и 
поставить на 30-40 минут в 
теплое место. Начинка может 
быть разная, но обычно я де
лаю уалибах с сыром. Нате
реть килограмм сыра, тесто 
раскатать, сыр положить в 
середину, потом защипать 
края пирога - получится что- 
то вроде шара. Затем руками 
нужно раскатать этот шар 
обратно в лепешку, делать это 
до тех пор, пока уалибах не 
станет обычным пирогом ди
аметром примерно в 20-25 
сантиметров. Можно сделать 
и другую начинку: 500 грамм 
сыра на 500 грамм свежей 
капусты. В этом случае капу
сту мелко нашинковать, по
мять ее руками, чуть-чуть по
солить, смешать с сыром и 
добавить немножко сметаны.

Уалибах печь в духовке, на
гретой до 250 градусов, до тех 
пор, пока он не подрумянит
ся до бледно-розового цвета. 
Вытащить, во что-нибудь за

вернуть и поставить в теплое 
место на 5-10 минут. После 
этого смазать пирог сливоч
ным маслом и разрезать на 
восемь частей. Уалибах готов, 
можно садиться за стол.

Азербайджанская
пахлава

На 4 порции нужно 250 г. 
пшеничной муки, 60 г, топле
ного масла, 80 г. молока, одно

яйцо, 0,2 г. ванилина, 0,4 г. 
шафрана, 20 г. меда.

В молоко добавить дрож
жи и соль, размешать до пол
ного растворения. Положить 
яйцо, топленое масло, заме
сить крутое тесто. Через час- 
полтора тесто раскатать до 0,5 
см. Смазать маслом проти
вень, положить на него слой 
теста. Посыпать начинкой, 
которую сделать из измель
ченного миндаля, или оре
хов, смешанных с сахаром. 
Накрыгь вторым слоем, сма
зать маслом и опять посыпать 
начинкой. Таким образом, у 
нас должна получится пахла
ва из 4-5 слоев. Нарезать ее на 
ромбы размером 10 на 4 см, 
смазать их желтком яйца, сме
шанным с шафраном. В сере
дину каждого ромба положить 
половину ядра ореха. Выпе
кать пахлаву в жаровочном 
шкафу 35-40 минут при тем

пературе 180-200 градусов. За 
15 минут до готовности гла
зировать пахлаву медом. 

Фаршированная 
рыба-фиш от Михаила

Рабиновича:
- Сразу предупреждаю, что 

приготовление этого блюда - 
дело трудоемкое, но попро
бовать стоит - вкусно! Зна
чит, так. Берется рыба, обыч
но щука или карп, но я беру 
чир. Получается не совсем так, 
как у других, потому что рыба 
жирная, но, на мой взгляд, 
гораздо вкуснее. Снимаем

чешую, но оставляем шкурку. 
Вынимаем все внутренности, 
рыбу нарезаем на дольки (2-3 
см), кольцами снимается 
шкурка. Теперь делаем фарш: 
снять рыбье мясо с костей, 
добавить булку, размоченную 
в молоке, сырые яйца (на 2 кг 
рыбы достаточно и грех), соль, 
перец по вкусу. Этой смесью 
заполняем кольца из шкурки. 
Дно кастрюли прокладываем 
луковой шелухой, луком, мор
ковью, свеклой. На этот слой 
кладем рыбу. Потом опять 
слой овощей, затем снова - 
рыба, и так до конца. Все это 
должно прокипеть 2-3 часа, 
потом выложить рыбу в су
док. Оставшийся отвар про
цедить и залить им рыбу. 
Получается похоже на сту
день.

Саламат - якутская 
каша - от Г.Г.Федоровой, 
старшего преподавателя

кафедры культуры и 
искусства:

- Нужно взять 3-6 столо
вых ложек молока, 1-3 ст.л. 
сметаны, 1 ст.л. сливочного 
масла, соль и 1 ст.л. муки 
(желательно ржаной или яч
менной грубого помола). В 
сметану добавляется молоко, 
сливочное масло. Смесь эту 
прокипятить,, затем, при по
стоянном помешивании (для 
этого лучше использовать де
ревянную мутовку - ытык) 
ввести просеянную муку, соль 
и варить на слабом огне до 
появления топленого масла.

Рецепт от турецкого 
студента, пожелавшего 
остаться неизвестным 

Рэвани
Ингридиенты: мука, моло

ко, яйца, сахар, дрожжи и 
что-то, как мука, только жел
тое. Полтора стакана сахара, 
3 яйца и молоко взбивается в 
течении нескольких минут. 
Затем туда добавляется пол
тора стакана муки, дрожжи и 
полтора же стакана чего-то 
желтого, но как мука (будем 
надеяться, что это не горчи
ца). Противень смазывается 
маслом, тесто выкладывается 
на него и помещается в раска
ленную духовку. 5 стаканов 
сахара и 6 стаканов воды ки
пятятся до получения одно
родной массы, затем все ре
жется “как торт”. Употребля
ется охлажденным.

Рыба “ хе” (корейская) 
от Елены Аркадьевны 

Баишевой 
(в девичестве Тен):

Взять сырую речную рыбу, 
обжечь ее уксусом {чуть боль
ше пол-ложки), нарезать лук, 
перец, все перемешать, на
лить в сковороду масла, нака
лить и залить рыбу. Употреб
лять можно через два часа. 

Кукси (от нее же) 
Приготовить лапшу (на 

худой конец, можно купить 
спагетти). Лапша является 
гарниром к любым закускам - 
тушеной свинине с капустой, 
тертой на терке моркови со 
всевозможными перцами, 
чесноком, луком, раститель
ным маслом, соевым соусом 
и уксусом. Лапша заливается 
бульоном (из любого мяса). 

Приятного аппетита!

НОВОГОДНИЕ Б0ЮД0
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Ходили упорные слухи, что из-за вы
боров и прочих дел в нашем родном КЦ 
веселый праздник Новый Год отмечать
ся не будет. За разъяснениями мы обра
тились к директору центра Галине Пар
феновой. Как выяснилось, слухи - они и 
есть слухи. И наш брат-студент не будет 
обделен праздничным настроением. А 
возникли всяческие кривотолки исклю
чительно из-за того, что пожарные в 
целях нашей безопасности запретили 
проводить Новогодние елки, утренники 
и вечерники в КФЕНе, А разрешили это 
делать исключительно в родном и незаб
венном Культурном Ц (медики и педаго
ги встречают праздник локально, у себя). 
Причем у разных факультетов, по твердо 
устоявшейся традиции, Новый год при
ходит в разное время. Не возбраняется 
при наличии денег (цена билета 10 тыс., 
приобрести можно в каб.200-6 и у пред, 
профкома) и времени встречать “нью 
год” хоть каждый день. Итак, запоми
найте (все студенческие торжества начи
наются, по той же народной студенчес
кой традиции, с 18.00):

24 декабря рассказывают стишки Де
душке Морозу мальчики и девочки с 
ФФ, ГРФ и ФЯФНК.

25 - ждут из камина Санта-Клауса 
ребятишки с ФИЯ, ИТФ и ФЭИ.

26 - изо всех сил зовут Снегурочку 
филологи, историки-юристы, биологи и 
математики. В этот же день в РДТ в 18.00 
для вас шутят КВН-щики.

30 числа в 16,00 преподаватели и со
трудники ЯГУ торжественно зажигают 
елочку на Бале-Маскераде (вход строго

вырученные деньги по назна
чению (да еще и предвари
тельно объяснить начальству, 
для чего и почему нужны эти 
деньги) дано не каждому. По 
словам О .Ю .Алексеевой, 
именно при ней было приоб
ретена большая часть суще
ствующей сейчас мебели, за
казан и починен занавес. “Ког
да доставляешь радость лю
дям - и сам доволен” - счита
ет она. В Гражданпроекте по 
сей день лежит проект пере
строенного КЦ - с отдельны
ми залами для дискотеки, кон
цертным залом, студийными 
помещениями, баром, в ко
тором можно проводить сту
денческие свадьбы - на все 
про все нужно не более 12 
млрд.рублей теперешними 
деньгами. Когда сможет осу
ществиться этот проект, жить 
станет еще лучше, еще весе
лее.

Любовь ТОЛСТИХИНА

В КП  ВЕСЕЛО 
ВВИЛО ВСЕИЛМ

На протяжении всего пе
риода моей учебы (пять лет 
плюс год пинания балды в 
“академе”), в любимом КЦ 
ЯГУ перед величайшим 
праздником всех времен и 
народов Новым Годом 
жизнь била ключом. Никог
да не забуду семиметро
вую елку, собранную из 
маленьких искусственных 
елочек по проекту и руками 
тогдашнего директора КЦ 
Ольги Юрьевны Алексее
вой. Потом эта елка стояла 
в студгородке (легко мож
но себе представить, что в 
конце концов от этой елоч
ки осталось). Самым силь
ным впечатлением моего 
первого курса был концерт 
группы “Санкт-Петербург" 
и “Русские” . Для меня, де
вочки из провинции,увидеть

живьем таких рок-звезд было 
все равно, что встретиться с 
марсианами. А сцена, выпол
ненная в черном, “роковом”

стиле (сценография все той 
же “Юрьевны") снилась мне

потом в бредовых снах. Уди
вительно, но КЦ обладал тог
да довольно приличной све
товой аппратурой - “пушки” , 
порядка 30-ти (если не боль
ше) “галогенок” , неизменный 
“шар” . Звуковая аппаратура 
была тоже “КЦ-шная” , прав

да, гастролеры приво
зили свои микрофоны 
по причине недостачи 
последних у нас. Куль
турный Центр вообще 
тогда “звездил” - при
езжали и Шуфутинс- 
кий, и Маша Распути
на, Кузьмин, Хазанов, 
Шифрин, группы “Бра
во” , “Любэ” . Приезд 
“Нанайцев", “Дюны” и 
“А-студио” организо
вывала сама великая 
ш оу-М энш а Ольга 
Ю рьевна. Конечно, 
предоставить помеще
ние для выступления 

артистов может любой “хозя
ин” зала. А вот употребить

Нового года не будет?
по лицам, то есть, простите, по маскам).

Если же вы любитель тепленьких уют
неньких компаний, а не массово-тусо
вочных развлечений, то в ЯГУ можете 
отправиться либо в Сибирский союз сту- 
дентов-христиан, который приглашает 
на Рождественский вечер 24 декабря в . 
710 аудиторию, 18.30. Т,ам вас ждут 
- рассказы, стихи, песни и ма
ленькие подарки. Глобаль
ные Рождественские 
встречи ждут вас и у 
“Глобуса” - 25 декаб
ря, в 511 аудитории, в 
5 часов вечера. С со
бой захватить чашки, 
ложки & провизию.
Плохое настроение 
положить в мусорное 
ведро.

Кроме того, при 
наличии у вас детей, 
можем предложить 
поход в цирк - с 28 по 
15 января там идет 
сказка “Маша и Витя”, начало с 11.30 и 
15.00, цена детского билета - 25 тыс., 
взрослого - 30 тыс. Там же вы можете 
заказать своему ребенку (да и себя поте
шить с гостями) Деда Мороза-Красного 
Носа с неизменной внучкой Снегуроч
кой, плюс в довесок к ним предлагается 
веселый клоун. Стоит этот комплект все
го 150 тыс. А если вы и ваш коллектив 
дружен, весел и богат, есть возможность

заказать шоу-программу с дискотекой за 
8 млн. (можно перечислением). Гос.цирк 
также предлагает выездные концерты на 
предприятия - естественно, за деньги.

Но за деньги можно 
“расслабиться” и по- 
шикарному. Скажем, 
именно Новогоднюю 
ночь можно провести в 
“Анталии”, но для это
го нужно купить билет, 
причем придется потом: 
голодать - зато воспо
минаний на целый год 
хватит! Конечно, лю
дям с богатой фантази

ей вовсе не обязательно 
куда-то вылезать из дома 

- во-первых, не нужно ду
мать, что одеть (достаточно 

обернуться первой попавшей
ся тигровой шкурой), во-вто

рых, почти не придется тратить
ся на еду (поджаренный на огне 

камина кот или аквариумные рыбки - 
вполне сносная закуска, особенно с ли
мончиком), а изготовление и запускива- 
ние в небо фейерверков из трофейных 
гранат, оставшихся от дедушки, приба
вит веселья и вам, и соседям, и милиции, 
и врачам. А можно ходить исключитель
но по гостям - это самый дешевый и 
веселый способ встретить этот праздник. 
Главное, чтоб вам всюду были рады!

Любовь ТОЛСТИХИНА
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У народа всегда найдется 
бездна смешных преданий по 
случаю сочельника - кануна 
Рождества. А уж о предрож
дественской ночи и говорить

Трудно себе представить праздник, в котором  
было бы такое ж е  количество всевозможных гад а

ний, поверий, суеверий и примет, как в Рож де
ство, или Новый год, или Святки (что, по сути, 

одно и тож е).

дет и причешет.
Вообще, народ наш всегда 

отличался весельем и бесша 
башностью, почему и заимел 
статус “загадочного русско-

Пиво, сугробы, Р ож дественское  полено,
баня н Новый год

не приходиться. В Англии, 
например, существовало по
верье, что, будто бы, если 
войти в хлев в полночь, то 
непременно застанешь весь 
скот на коленях, а вся Евро
па была просто-таки убежде
на, что в сочельник все пче
лы поют в ульях,

Досичх пор в Шотландии

распространена следующая 
примета: кто первый отворит 
дверь в Рождество, тот будет 
счастлив весь следующий год. 
Там же, в Новый год и пер
вый «нварский понедельник 
вам ни за что не дадут соли и 
ниток, даже если вы будете 
лучшим другом и благодете
лем. Во многих странах к 
Рождественской ночи поку
пают специальные толстые 
свечи - чтобы они горели с 
вечера до исхода следующе
го дня. А если какая-нибудь 
свеча погаснет, это счита
лось дурным знаком. Напрас
но англичан считают чопор
ными и скучными людьми - 
по части примет они пере
плюнули всех. Скажем, на
кануне Рождества кладут в 
огонь одно из толстых поле
ньев, которое должно гореть 
весь день, а если дольше - 
тем лучше. Особенно для 
прислуги. Потому что при

слуга имеет неоспоримое пра
во пить пиво до тех пор, пока 
не погаснет Рождественское 
полено.

Но если Англия держит 
верх в номинации “приме
ты”, то по гаданиям -  нет 
равных России. Причем есть 
такие вычурные, что описа
ние их занимает целые тома. 

Но мы ограничимся про
стенькими и веселень
кими. Например, мож
но в праздничную ночь 
выйти на улицу и пред
намеренно упасть в суг
роб. Потом аккуратно 
встать и, не оборачива
ясь, направиться восво
яси. Утром нужно прид
ти на то место, куда вы 
вечор падали и посмот
реть - если отпечаток ва
шего тела остался чет
кий и ясный - все у вас 

будет хорошо в новом году. А 
ежели нет - то либо дело 
ваше швах, либо вы накану
не были 
пьяны и 
долго из 
с у г р о б а  
выбраться 
не могли.
Это больше 
м у ж с к о е  
гадание, но 
в осталь
ных случа
ях, конеч
но, подоб
ные развле- 
ч е н и я 
предназна
чены для 
с л а б о г о  
пола. Что
бы узнать, 
кто будет 
твоим мужем (и будет ли он у 
тебя вообще в наступающем 
году, или как обычно), нуж

но съесть перед сном что- 
нибудь очень соленое. Ло
жась спать, произнести:”Кто 
мой суженый, кто мой ряже
ный, тот пить мне подаст”.

Вариант для мазохисток: 
смещать наперсток 
соли и наперсток 
воды и выпить, про- 
изнеся вышеупомя
нутое заклинание.
После такого “снот
ворного” вам должен 
присниться ваш су- ^  
женый. Не стоит 
удивляться, если 
увиденный жених 
будет напоминать 
вам какого-нибудь 
монструозного типа из “ужа
стиков” - еще бы, такая адс
кая смесь! Если же вы не 
самоистязатель, есть гадания 
попроще. Например, с кар
той. На ночь кладут бубново
го короля под изголовье и 
спокойно засыпают. Но при 
этом перед сном нужно уси

ленно думать 
про какое- 
нибудь ре
альное лицо 
“мужескаго 
полу” . Сон 
должен рас
сказать вам, 
какие чув
ства питает 
это лицо к 
вашей особе. 
Если же вам 
даже думать 
лень, то для 
вас есть га
дание совсем 
простое: под 
голову кла
дется гре
бень и про

износятся следующие слова: 
’’Суженый, ряженый,, при
чеши мне голову”. И он при-

го”. И женщины - не исклю
чение, потому и любит их 
весь мир без всякого разбо
ру. Ну разве можно не полю
бить девушек, которые под 
Рождество такое вытворяют!

4 г.i /  >С
•L ^  /  if’ ^  .1

И все исключительно для 
того, чтобы узнать, каким бу
дет муж. Ночью нужно пой
ти к бане, приотворить не
много дверь, обнажить “не
который интимныя части”, 
подойти к двери и предло
жить банному (это как домо
вой, только страшнее и жи
вет в бане) поторогать эту 
самую часть. Если рука, при
коснувшаяся к телу, окажет
ся мохнатой - грядущий муж 
будет богатым человеком, 
если гладкой и холодной - 
бедным, шероховатая, буг
ристая - супруг попадется 
драчливый, или будет, про
стите, уродом. Вы, конечно, 
запросто можете попракти
коваться в этом гадании, но 
есть опасность обморозить 
эти самые “некоторый ин
тимныя части” , да и в баню 
городскую вас навряд ли пос
ле восьми вечера пустят. Даже 
в ночь перед Рождеством. А 
жаль!

Любовь ТОЛСТИХИНА

В оформлении полосы 
использованы рисунки 
доцента Р.И. Бравиной
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^почтовый*ящик'{ j
18 апреля 1997 года, 

примерно в 11 пасов ве
чера, напротив универси
тета (улица Кулаковского), 
произошло дорожно- 
транспортное происше
ствие, в котором постра
дали две студентки:
П.Пермякова скончалась 
на месте, А. Павлова полу г 
чила тяжелые травмы. 
Возбужденное на водите
ля машины НЛ.Воробьева 
уголовное дело находится 
сейчас на грани прекра
щения. Просьба очевид
цам - пожалуйста, отзови
тесь! Телефоны:

4 3 -3 6 -4 7  и 4 9 -46 -4 9 .

га з е т а  д л я  с т у д е н т о в  и  п р е п о д а в а т е л е й

Считать недействитель
ным зачетную книжку и 
студенческий билет 
№ 950918 на имя Ф едоро
ва Алены Андреевны.

Всех, кто желает изу
чать арабский язык, при
глашаем в пятницу и суб
боту на 8 этаж (812 ауди
торию). Спросить Юсефа.

, Отдадим в хорошие 
руки пушистого черного 
котенка. Зовут Кляксой. 
Ласковая и любопытная, с 
очень симпатичной мор
дочкой. С удовольствием 
оставили бы себе, но уже 
имеется наглый серый 
кот, который Кляксу оби
жает. Обращаться в кор 
пус 21, комната 21. Спро
сить Любу.
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“ Филологами мы будем, 
нести будем радость людям!”

Поздравляем преподавате
лей и студентов ФЛФ отделе
ния “Русский язык и литера
тура в нациолнальной шко
ле” с юбилеем! Желаем всем 
здоровья, творческих успехов, 
много денег и счастья!

ФЛФ РН-94

В минувшую пятницу Куль
турный центр ЯГУ был отдан в 
полное распоряжение ФЛФ. 
Дело в том, что на факультете 
открылись новые специально
сти. Хотя специализация “Ми
ровая художественная культу
ра” и “Русская национальная 
культура” существуют около 
двух лет, “презентовали” их 
именно 19 декабря. Выпуск

ники 1997 года наконец-то по
лучили долгожданный доку
мент, удостоверяющий, что 
последние действительно зна
комы с мировой культурой 
(как-то: история изобразитель
ного искусства, театра и музы
ки) не по наслышке. Заодно 
праздновался юбилей РОЯШ, 
Владимир Михайлович Пере- 
верзин (теперешний декан 
ФЛФ) принимал поздравления 
и подарки для родного фа
культета, присутствовавшие 
выслушивали признания в 
любви к факультету и неиз
менные пожелания (успехов и 
долгих лет жизни). Официоз 
прермежался концертными но
мерами - выступали и препо

даватели, показав, что они 
могут играть в КВН ничуть не 
хуже студентов (а даже лучше), 
и студенты с песней из “При
ключений Электроника” (сло
ва собственного сочинения) и 
русскими хорошими песнями 
(как обычно!). По ходу дей
ствия наиболее выдающимся 
представителям филологичес
кого факультета преподноси
лись продарки. В роли конфе
рансье выступал широко изве
стный узкому кругу лиц Юра 
Городецкий (так ему и надо!) и 
красавица-отличница Ульяна 
Булдакова, Присоединяемся ко 
всем поздравлениям! Да здрав
ствует культура!

Любовь ТОЛСТИХИНА

Студенческое творчество
НУ, ЧТО ЖЕ ТЫ, 

СТУДЕНТ?

Он проснулся рано утром. 
Солнышко лучистое улыбну
лось весело. Его могучая 
энергия билась корпускула
ми о дверку книжного шкафа 
и отражалась от жестяных 
фигурок африканских живот
ных.

“Раз уж солнце встало, то 
пора и мне.”

На душе было светло, все 
проблемы далеки, а руки и 
ноги легки. Взгляд упал на 
аккуратно брошенную на пол 
пилотку, упало сердце, упа
ло настроение, упало и оде
яло.

“Расчетное время: три ми
нуты. Форма - есть, расчес
ка - нет, платок - нет, бабки 
- есть, подворотничок - есть."

“А позавтракать?"
“Неколи.”
“Так, на трассу Е-95, и в 

путь. Они че, офигели все, 
что ли? Ну, хоть бы один 
остановился,”

“Так, Автодорожная, 10. 
Двадцать пять. Поехали.”

Достает х/б, подворотни
чок, нитку с иголкой. Шьет 
широкими стежками. На лице 
заблудилась непонятная ра
дость.

“Ну, что тут непонятного? 
Это же радость жизни. Вре
мя странным образом сжа
лось. На развод успел. Те
перь- марш-бросок до бокса. 
Переодеться, ноги в сапоги,

и на развод.”
Опять опоздал. Но настро

ение было положительное: 
давно уже положил на все.

Комвзвода припечатал: 
"Ну, что же ты, студент? Опять 
опоздал. Если не можешь

рано вставать, то ставь 12 
будильников с интервалом в 
одну минуту или езди на так
си.”

“ Есть.”

ГРУЗ 16 т

“Что ест Бог?” - спросил 
один пропповетник из Швед- 
дции.

Серая Борода призаду
мался:

“Нет людей, нет Бога. Бог 
не материален, он есть энер
гия. Хотя энергия тоже мате
риальна. В истории челове
чества были тысячи богов и 
еще будут тысячи. Что про
исходит, когда ты молишь
ся? Ты отдаешь свою энер
гию в копилку единоверцев 
и получаешь их энергию, 
когда тебе это надо. Значит, 
Бог есть посредник между 
людьми, посредник универ
сальный, воплощающий в 
себе желания людей. Какие 
люди, такой и Бог. Выгодно 
иметь Бога.”

Итак, Бог есть самое со 
вершенное творение чело
веческое.

БОРОДКИН Сергей, 
ФИЯ

"Якут ии униж0ршпта Д екабрь’ 1997
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Спору нет - приятно оку
нуться в прохладную ласко
вую водичку, когда асфальт 
в городе плавится и шипит,

Да " и сделано 'за этот год ., куда не ждешь бед и траге- 
было предостаточно - хоро- дий, с нетерпением ожида- 
шо поработали, Можно ш ло • ешьтолько праздника, а пло- 
и отдохнуть. Конечно, в оди- хое приходит без спроса).

ура Бэргэну Парникову за 
сценографию (и ребятам из 
“Бронепоезда-1469”, кото
рые энтот рояль на энтот

Воспоминание о будущем л ете
если на него плюнешь. При
ятно также попить пивка с 
орешками и хорошими дру
зьями. Чертовски приятно 
бегать босиком по лужам в 
грозу. Или сидеть дома с 
книжкой, когда идет дож
дик. Еще приятней мчаться 
на машине, горланя песни. 
И чтоб волосы пахли дымом 
и ветром.

И совсем неприятно раз
гул; и вать по обледеневшему

КЦ летних одеж
дах, стуча зубами и 
коленками и кокет
ливо обмахиваться 
газеткой (выданной 
на входе), делая вид, 
что тебе жарко. Но 
клуб “Форте” - это 
не только “Молодая 
пресса”, посаженные 
деревья, акции, 
брейн-ринги, спарта
киады и концерты 
для инвалидов. Это 
еще и. “Форте-ля”. На 
этот раз - намбе ту. 
Посвящ ены они 
были, прежде всего, 
хаппи бесдею клуба - 
один год, как ни как.

ночку нельзя ни работать, 
ни отдыхать - даже такой 
многочисленной и дружной 
семьей, как “Форте”. По
этому граи мерси за поддер
жку во всех начинаниях (и в 
веселье, и в труде); Мини
стерству по делам молодежи 
РС(Я) и лично В.П.Ногови
цыну, А.И.Ноеву, С.В.Го
голевой, П.М. Кириллину, 
Управлению по делам мо
лодежи администрации г.Я- 
кутска и лично А.Г.Подго- 
лову, Ассоциации “Подро
сток” и Фонду “Молодеж
ная политика”. Сердечно 

поздравляем всех 
с Грядущим и на
деемся на тесное 
сотрудничество в 
новом году!

Отдыха на 
“полную ка
тушку” не по
лучилось - кон
церт начался с 
минуты молча
ния и исполне
ния “а кансл- 
ло” песни “На 
поле танки гро
хотали” муж
чин из редак
ции газеты  
“Наше время” 
(никогда ниот-

постамент водружали), 
и да здравствует лет
нее кафе! И пел Вил
ли, и был Вилли пре
красен, и любил Вил
ли публику, и публика 
возлюбила его. И за
жигательно танцевала 
пара - и стало публике 
жарко и знойно;как в 
экзотической стране. 
Но тут хлынул дождь, 
и вышли прозрачно
клеенчатые модели от 
Елены Атласовой - хит 
сезона! А потом снова 

Само же лето в КЦ началось выглянуло солнышко - и за- 
с проникновенного пения кончилось маленькое лето

г-на Колосовского (“Ваше 
благородие, госпожа уда
ча”). Дельфины, пальмы, 
цветы, бабочки, попугаи, на
дувные матрасы и черный 
рояль на белом постаменте -

посреди долгой зимы. А что 
будет с клубом в следующем 
году и какие “Форте-ля” он 
выкинет - поживем, уви
дим. Может, это будет про
ведение Зимней Спартаки
ады в июле? Вполне вероят
но.

Любовь ТОАСТИХИНА

На фото {{.Алексеевой:
Мужской хор “Нашего 

времени” - песни прошлых 
лет;

Сколько маленьких жен
щин нужно одному большо
му мужчине?;

На сцену слетели “Малень
кие ангелы”;

В летнем кафе, под паль
мами.

'Якугений университет" Д екаб рь ’ 1997
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Слова любви вы говорили мне 
В городе каменном,
А фонари с глазами желтыми 
Нас вели сквозь туман.
Любить я раньше не умела так 
Огненно, пламенно.
В душе моей неосторожно вы 
Разбудили вулкан.

Приш:
Помоги мне, помоги мне, 

В желтоглазую ночь позови! 
Видишь, гибнет, сердце гибнет 

В огнедышащей лаве любви. 
Идм попугай грозил загадочно 
Пальмовой веточкой,
А город пил коктейли пряные,
Пил и Ждал новостей.
Вы называли меня умницей,
Милою девочкой,
Но не смогли понять, что шутите 
Вы с вулканом страстей.

Припев
Ямайским ромом пахнут сумерки - 
Синие, длинные,
А город каменный по-прежнему 
Пьет и ждет новостей.
Закат опять окрасил улицу 
Красками дивными,
Но грозовые тучи кружатся 
Над вулканом страстей.

"Чтобы дойти до цели, надо 
прежде всего идти" 

Оноре де Бальзак 
Этой мудрой мыслью извест
ного французского писателя 
мы начинаем конкурс, кото
рый, смеем надеяться, помо
жет работе вашего ума, ибо 
чтение афоризмов, метких вы
ражений есть усвоение мудро
сти, накопленной человече
ством. Сопоставляя их со сво
ими чувствами, представле
ниями о жизни, мы учимся 
смотреть на себя со стороны, 
чго во многом определяет наши 
будущие поступки.
Конкурс как прост, так и сло
жен. Вам нужно определить 
авторов десяти известных 
афоризмов и суждений, кото
рые, как нам кажется, уже 
давно стали хрестоматийны - 
ми.

Итак, кому принадлежат эти 
мудрые изречения?
* Не откладывайте на завтра 
то, что нынче можете сде
лать.
* Времена меняются, и мы 
менямся вместе с ними. .
* Я человек, и ничто челове
ческое мне не чуждо.
* Все течет, ничто не стоит на 
месте.
* Привычка - вторая натура.
* Относись к другим так, как

ПРИЗОВОЙ КОНКУРС
от Ассоциации Клубов "ЮНЕСКО"

тебе хотелось бы, чтобы они 
относились к тебе - вот са
мый верный способ нравить
ся людям.
* Я знаю только то, что ниче
го не знаю.
* Весь мир - театр, и люди в 
нем актеры.
* Что посеешь в юности, то 
пожнешь в зрелости.
* Человеку свойственно оши
баться, а глупцу - настаивать 
на своей ошибке.

Для того, чтобы поддержать 
ваш дух и соответствующе вас 
настроить, далее приводятся 
десять изречений, которые 
также отличаются глубокой 
житейской мудростью, учат 
добродетели и высокой нрав
ственности в делах и поступ
ках.
* Никакая цель не высока 
настолько, чтобы оправды
вать недостойные средства 
для ее достижения. А. Эйнш
тейн
* Кто хочет сдвинуть мир, 
пусть сдвинет себя! Сократ
* Старость не высмеивай - 
ведь f  ы идешь к ней. Менандр
* Что началось гневом, кон
чается стыдом, Б.Франклин

* Невозможно всегда быть 
героем, но всегда можно ос- . 
даваться человеком. И.Гете
* Оскорбляя другого, ты за
ботишься о самом себе. Лео
нардо да Винчи
* Если ты ценишь свою 
жизнь, помни, что и другие 
не меньше ценят свою. Еври
пид
* Быть человеком - это чув
ствовать свою ответствен
ность. А. Сент-Экзюпери
* Политика есть умение до
биваться равновесия сил. 
А. Мору а
* Мы ни за что не бываем так 
благодарны, как за благодар
ность. М. Эбнер-Эшенбах

ПОБЕДИТЕЛЮ КОНКУР
СА БУДЕТ ВРУЧЕН БОЛЬ
ШОЙ И ВКУСНЫЙ ТОРТ!
Конечно же, победителем бу
дет считаться тот, кто быст
рее и правильнее всех спра
вится с, заданием. При этом 
просим вас указать источник, 
(книгу, автора), откуда вами 
почерпнута информация. А 
также, поскольку некоторые 
афоризмы и суждения быва
ют созвучны друг другу не 
только по содержанию, но и

по внешнему выражению, 
просим вас быть более точ
ными и внимательными. Ис
кать правильные ответы мож
но объединившись в группу. 
В этом случае ваш ТОРТ вы с 
радостью съедите ВМЕСТЕ. 
Почтем за честь, если в кон
курсе примут участие и пре
подаватели! Имена победи
телей вы сможете прочитать 
в следующем номере ”ЯУ". 
Адрес, по которому нужно 
будет отправлять или достав
лять ответы: г.Якутск, пр.Ле- 
нина 30, каб.433. Ассоциация 
Клубов ЮНЕСКО, тел. 25- 
24-21.

Мы не можем не привести в 
заключение еще один муд
рый афоризм: "Хотя мир в 
целом продвигается вперед, 
молодежи приходится всякий 
раз начинать сначала." (И.Ге
те) С легким сочуствием по 
этому поводу сообщаем, что 
в следующем выпуске Газеты 
"Якутский университет" бу
дут напечатаны условия еще 
одного конкурса Ассоциации 
Клубов ЮНЕСКО и запом
ните, что "Ничто в жизни не 
достается без большого тру
да" (Гораций) и "Почти во 
всех делах самое трудное - 
начало" (Ж.-Ж.Руссо). Жела
ем успеха!
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